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P á g l l í ü c f o s a l u d 

¿Qué es? 
Se trata de un 

anticonceptivo de 
emergencia que 
sólo debe usarse 
cuando después de 
u n a r e l a c i ó n 
sexual falla el mé-
todo anticoncepti-
vo usado (rotura 
de preservativo, 
olvido superior a 
12 horas de pildo-
ra anticonceptiva, expulsión del D1U) o cuando no se ha 
usado método anticonceptivo alguno. 

Su uso, por tanto, es excepcional. 
¿Cómo actúa? 
• Inhibe la ovulación. 

• Evita la fecundación, si el óvulo se encuentra en la 
trompa. 

• Impide la implantación del óvulo 
fecundado. 

• No actúa si el óvulo fecundado 
está implantado. 

¿Por qué? 
Son varios los motivos: 

• El uso reiterado de este medica-
mento dentro del ciclo menstrual pue-
de producir alteraciones en el ciclo. 

• Su eficacia disminuye pasadas 
las 24 horas de la relación sexual y no 
evita el embarazo 72 horas (3 días) des-
pués. 

• Como todos los medicamentos, presenta contrain-
dicaciones, puede provocar reacciones adversas e inter-
acciones con otros medicamentos. Por ello debe ser un 
médico quien valore su prescripción: 

Lapíídora deC día después: 

SÓLO EN CASO DE 
EMERGENCIA 

• Sobre todo NO 
evita las enferme-
dades de transmi-
sión sexual, por lo 
que el preservativo 
sigue siendo el 
método más eficaz. 
Un método anti-
conceptivo regular 
y usado correcta-
mente es más efi-
caz que la pildora 
postcoital, por eso 

su uso debe ser excepcional. 
¿Dónde y quién lo prescribe? 
Como hemos dicho, es el médico el que tiene que 

valorar la prescripción de este medicamento. Por ello, 
en cualquier Consultorio, Centro de Salud, Hospital o 
servicio de urgencias del Servicio Andaluz de Salud 

puede solicitarse. 
Se entrega gratuitamente a la mujer. 
Es importante que las relaciones afec-
tivo-sexuales sean satisfactorias y se-
guras a la vez, y para ello recomenda-
mos a las mujeres la anticoncepción 
planificada: 

• Para elegir el método anticoncepti-
vo que más te conviene acude a la 
consulta de Planificación Familiar de 
tu Consultorio o Centro de Salud. 

• Usa el preservativo en tus relacio-
nes sexuales, es el único con el que 
podrás prevenir las enfermedades de 

transmisión sexual. 

La pildora del día después es sólo un método de 
emergencia. 
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2.° PARTIDO DE LA CONFRATERNIDAD 

El pasado día 24 de Junio se celebró el ya tradicional partido de la con-
fraternidad. entre la Peña Hética y la Sevillista de nuestra ciudad. 

Se jugó un partido de fútbol entre los directivos veteranos de la Peña 
Bética, y los directivos veteranos muy "rejuvenecidos" de la Peña Sevillista. 
El resultado fue de 8 a 1 a favor de los Sevillistas, aunque lo de menos es el 
resultado deportivo final, entre rivales deportivos, que son amigos y fami-
liares unos de otros sean "verdolagas" o "palanganas", el caso es compartir 
el buen humor y la amistad, hacer ese sano ejercicio de reírse de uno mis-
mo que da vitalidad y fortaleza mental a las personas, buscar esos puntos 
de encuentro que nos unan y no nos separen, en definitiva, dar una lección 
a los violentos, esos que entienden el fútbol como una guerra y que como 
tal se creen en esa guerra de insultos y violencia desatada, que ha traído 
tan nefastas consecuencias en los estadios de fútbol; en definitiva Béticos y 
Sevillistas, Sevillistas y Béticos, somos amigos y hermanos. 

Jesús Herencia Fuertes 
Información en tu Ayuntamiento: 

Del 9 al 12 Julio de 12 a 2 hs . 
Preguntar on Secretaría 



Me dirijo por primera 
vez a la Almena por una senci-
lla razón: Anís La Violetera 
cumplió en febrero 40 años de 
existencia. Como todos sabrán, 
la fundó mi padre José García 
González en 1.961. 

Hoy, cuando nos encon-
tramos en el 2.001, repasando 
vieja y a la vez añorada y conservada 
documentación, he hallado entre pa-
peles, un Boletín Informativo Muni-
cipal, el número IX de enero de 
1.981, ¡vamos! un hermano que tuvo 
"La Almena" en la década de los 
ochenta. 

En su interior, en las páginas 
12 y 13, tenía su "ENTREVISTA DEL 
MES", como así se encabezaba y en 
esa ocasión dedicada a : "LOS 
AGUARDIENTES Y ANISADOS, 
PROBLEMÁTICA ACTUAL". 
Es una entrevista que le reali-
zan Rico y Rivas a mi padre, la 
cual se reproduce a continua-
ción: 

Tal como prometíamos en 
el número anterior, entrevistamos 
a D. José García González, único 
superviviente de lo que fue una 
industria floreciente en épocas 
pasadas. 

Nos acomodamos en su 
despacho, tras anunciarle nues-
tro propósito e iniciamos el colo-
quio. 

- ¿Cómo y cuándo comenzó 
a trabajar en este sector? 

- En un principio trabajé co-
mo administrativo y viajante de 
la fábrica de Anís "La Gitana " de 
Antonio Merchán, desde 1.940 a 
1.961 en que me establecí, asociado a 
Manuel García Prieto y al año me que-
dé sólo, porque el negocio no era renta-
ble para los dos. En el año 1.961 absor-
bí el negocio de Carlos González, pa-
sando a mi propiedad las marcas que 
él explotaba: "El Abuelo" y "Anís Padre 
Benito ". 

• ¿Qué número de trabajadores 
ha tenido y tiene actualmente? 

- Hubo épocas en las que tenía 
hasta cinco muchachas embotellando, 
pero al modernizarse el sistema de em-
botellado, con mis dos hijas me apaño. 
También tengo a mis dos hijos que son 
los que realizan los trabajos de la fábri-
ca, reparto y viajes. 

• ¿Hay diferencias, en cuanto a 

Nuestro p a s a d o 

40 años de existencia 
por 

Olga García Méndez 

la venta, con años anteriores? 

- Ixi diferencia está en que ahora 
se vende la mitad de lo que se vendía 
cuando comencé, pues de cien mil litro 
anuales se ha pasado a unos 50.000 
litros. 

"También es diferente la forma de 
venta, antes el 90 % se vendía a granel 
y actualmente es el 70 % el que se ven-
de embotellado. 

- ¿Fabrica sólo anís? 
- No. Desde un principio fabrico 

anís y licores. Así fabrico ginebra y ron, 
aunque su venta no es muy abundante. 
Sin embargo, ha aumentado la venta 
de crema de guindas y do la menta. 

- ¿Qué proceso de fabricación 
sigue? 

- La destilación es del tipo tradicio-
nal y artesano y se suele cocer una vez 
o dos a lu semana. Hay quien dice que 
nosotros no destilamos, lo que ocurre 
es que al vender menos, también se 
cuece menos. 

- ¿Dónde vende más sus produc-
tos? 

- La mayor venta la realizo en Ara-
gón, sobre todo en Zaragoza y Huesca, 
después en Andalucía, Extremadura y 

Barcelona, donde lo compran 
casi todo nuestros emigrantes. 
"Aquí en el pueblo vendo a 

casi todos los establecimientos, 
aunque algunos no me com-
pran a mí y lo hacen a otras 
firmas comerciales de fuera. 

Después casi todos los que 
viven en Sevilla y los emigran-

tes cuando vienen por aquí, siempre se 
llevan algunas botellas pura sus casas. 

- ¿Cuáles son los principales pro-
blemas con los que cuenta? 

- IXJS problemas son muchos, entre 
ellos: los excesivos impuestos, ya que 
éstos ascienden al 55 % del valor del 
producto. Otro es el transporte, pues 
encarece el producto y he perdido 
clientes debido a ello. Ixi competencia 
que es mucho mayor que antes, sobre 
todo las grandes empresas, que ade-

más emplean los medios de comuni-
cación para dar a conocer sus pro-
ductos, y una empresa familiar co-
mo es ésta, sólo puede ir tirando, 
pues si tuviéramos que contratar 
trabajadores no podríamos subsistir. 

También tengo un problema a ni-
vel local, que es el de carga y des-
carga, pues la fábrica como todos 
sabemos, está ubicada en la estre-
cha carretera que atraviesa el pue-
blo en un sitio con mucho tráfico. 

- ¿Qué futuro le ve a su indus-
tria? 

- El porvenir de las empresas pe-
queñas es muy oscuro, porque la 
Administración protege a las gran-
des empresas mientras que a las 
pequeñas y medianas no nos ayu-
dan, y la elevación de los impuestos 
favorece a lus grandes marcas. 

- ¿Recuerda alguna anécdota? 

Pues sí. Algunos vienen pidiendo 
anís Cazalla, pues al anís seco fuera 
de Andalucía se le dice Cazalla y otros 
que piden anís Castellana, creyendo 
que se fabrica aquí. 

- ¿Tiene algo que agregar? 
- Que aquí fabricamos igual que 

cualquier marca del mercado nacional, 
pudiendo competir favorablemente con 
ellas en calidad. 

Con esto damos por terminado 
este breve resumen de un producto 

que nos dio a conocer a toda España. 

P.D.: Actualmente, los impuestos 
representan el 70 % del valor total 
del producto. 



N u e s t r a g e n t e 

Es sorprendente la cantidad de recuerdos que guarda 
una caja llena de fotografías antiguas. Con motivo de la se-
gunda exposición que ha de celebrarse este verano, he esta-
do revolviendo otra vez, después de diez años, lodos los pa-
pelotes antiguos en busca de algo que pudiera interesar. Y. 
efectivamente, en una cartera, entre guiones radiofónicos de 
relatos que surcaron las ondas a través de la que en la déca-
da de los sesenta se llamó Emisora Parroquial de Constanti-
11a, aparecen unas fotografías de momentos vividos en tal 
actividad. Entre ellas hay una que recoge el instante en que 
el director, D. José M." de Fuentes Roa hace entrega al Te-
niente Coronel americano, en la Base del Negrillo, de un ál-
bum de fotografías de la Cabalgata de Reyes Magos celebra-
da el año 1964 en la que el ejército de los EE.UU. había par-
ticipado construyendo una carroza y prestándonos un negro 
para encarnar a Baltasar. Al militar lo acompañan el sargen-
to Leyva, que actuaba en Constantina corno relaciones pú-
blicas por ser portorriqueño, y otro mando que, como puede 
verse, ejecutaba a la 
perfección su cometi-
do. Don José M.a tam-
bién llevaba su escolta: 
Don Manuel, el cura, 
que luego se fue de pá-
rroco a Cazalla; Paco 
Mendigutía, locutor; 
Bernabé del Valle, con-
cejal de Cultura, y un 
servidor como respon-
sable artístico del acon-
tecimiento. 

Pero lo intere-
sante, en sí, no es la fo-
tografía, Lo verdadera-
mente histórico es el 
cartel que la acompa-
ña. Un cartel, hecho en 
el ciclostilo americano 
(el ciclostilo, para la 
gente nueva, era un aparato que más tarde fue reemplazado 
por la fotocopiadora), que nos demuestra y testifica que el 
"bingo", ese juego que en los años ochenta hizo furor inva-
diendo a España entera, fue en Constantina donde empezó a 
españolizarse. El letrero dice: "LOTERIA (BINGO) INTERNA-
CIONAL / El día 23 de Noviembre de 1963, se celebrara una 
Lotería Internacional en el cine Americano de la buso. Esta 
función sera a beneficio de la Cabalgata de Reyes Magos de 
Constantina. El programa comenzara a las 21:00 horas. Los 
premios serán como sigue: / 4 Premios de 500 pts cada uno / 
4 Premios de 1000 pts cada uno / 2 Premios de 1500 pts ca-
da uno / Ademas habra sorteos de 1000 pts en efectivo y 
otros reguíos a base de los números de las invitaciones. / UN 
TOTAL DE 10.000 FTS EN EFECTIVO / Habra combinación 
de autobuses para los participantes. La entrada al cine estu-
ra limitada solamente a personas con invitaciones. Las invi-
taciones están a la venta en la Emisora Parroquial. El precio 
de admisión es de 60 pts. con derecho a participar en todos 
los premios y sorteos." 

Debo aclarar, antes de seguir, que por entonces era la 
Emisora Parroquial la que se encargaba de organizar la Ca-
balgata de Reyes; que el dólar se cambiaba a 60 pesetas, y 
que el jornal del peón no llegó, hasta la década siguiente, a 
alcanzar esta cifra. 

Con tales perspectivas puede comprenderse que el 
presupuesto de 1964, incluidos los juguetes para los niños 
necesitados además de las cinco carrozas (una estrella, tres 
reyes y otra infantil) llegara a la inalcanzable cifra de 25.000 
pesetas. 

Por eso, cuando una noche se nos presentó el sargen-
to Leyva proponiéndonos celebrar un "bingo" en la Base co-
mo contraprestación a la autorización para incluir una ca-
rroza de ellos en el cortejo (un trineo tirado por unos renos 
que llevaban a Papá Noel), intuimos una sólida posibilidad 
de equilibrar el presupuesto y aceptamos. 

El cartel no lo dice, pero además del desplazamiento 
desde el Llano del Sol en los autobuses militares (lo raro era 
tener coche) se incluyó también una cena por el sistema de 
autoservicio que nadie sabía lo que era pero que sonaba 
"muy americano". La diversión, por tanto, estaba asegurada. 
La propaganda a través de la Emisora y la curiosidad del ve-
cindario por ver lo que era el "bingo" y, sobre todo, conocer 
el recinto de los americanos, tan reservado, amén de poder-
se traer, colaborando, un buen "pellizco", hicieron el resto. 

Aún nos duraba la resaca del "bingo" cuando fuimos 
convocados para llevar 
a cabo la liquidación. 
Mientras llegaba Leyva 
con lo recaudado por la 
parte americana, corrí-
an entre nosotros las 
apuestas sobre si se 
había rebasado o no el 
presupuesto. De él de-
pendía que los niños 
tuviesen juguetes de 
segunda mano o nue-
vos. Cuando apareció 
su enorme y morena 
mole al final de la esca-
lera, todos, expectan-
tes, aguardábamos su 
conclusión. Después de 
los saludos, y sin llegar 
a sentarse, metió su 
mano en el bolsillo del 

pantalón y, sacando un puñado de billetes, dijo: "Esto son 
sesenta mil y pico de pesetas de lo recaudado en el 
"bingo"..." Creo que, por mucho que disimuláramos, en 
nuestras caras o en nuestros ojos leería el asombro. Lo que 
ya no imagino es qué nos vería cuando echó mano al bolsi-
llo de su guerrera, sacó otras quince mil pesetas y aclaró:"... 
v esto, del bar". 

La cabalgata fue un éxito pese a las peripecias sufri-
das con Baltasar, al que no entendíamos; tenía unas manos 
enormes y además jugaba al béisbol, lo que significaba me-
dio kilo de caramelos de los gordos de cada tirada con el 
consiguiente estropicio en las cristaleras de los balcones. 
Pero los juguetes que tuvieron ese año los niños y niñas ne-
cesitados de Constantina, ni que decir tiene que fueron los 
más bonitos que pudimos encontrar en los bazares de Sevi-
lla. No hace mucho tiempo una señora me dijo: "Todavía 
conservo la cristalería de juguete que me echaron los reyes 
de la Emisora; es preciosa, no he vuelto a ver otra igual". Y 
es que aquellos reyes tuvieron lo que no habían tenido en 
veinte siglos: la posibilidad de, a pleno pulmón, cantar 
¡¡Bingo!! 

ANTONIO DIFORTÁLVAREZ 



Nuestra genie 

3ÍA UTO 
Allá por febrero, escribí sobre las vallas que en-

cierran los sitios que cuatro golfos se han apropiado por 
la cara. Hoy mismo, leo la noticia de que a uno de éstos, 
lo han multado por cortar la Rivera de Huesna con una 
malla. 

Mi amigo Pepe, optimista él, se alegra. Yo sigo 
pensando que en esta vida embustera, tanto tienes, 
tanto vales. Vaya, que los talones, los regalos y los pues-
tos en las monterías, cierran muchas bocas. 

Pensamos que tenemos a nuestro servicio a todas 
las demás especies que pueblan la tierra, y a veces, 
tendríamos que pararnos a pensar en ellas. Nos creemos 
señores de este reino de la Creación y nuestros vasallos 
saben más que nosotros; moriremos en lucha y ellos 
permanecerán por encima de los siglos. 

Estoy harto de interminables discusiones entre 
quienes, los menos, defienden la conservación y quie-
nes, los más, con el pretexto de que la naturaleza está a 
su servicio, sistemáticamente la destruyen. 

Hay empacho de reuniones, discusiones, juntas, 
patronatos, mancomunidades y demás inútiles asam-
bleas. 

Tenemos hasta hartarnos seminarios, conferen-
cias, jornadas, reuniones de sesudos expertos, coloquios 
y resto de zarandajas, con el telón de fondo de la natura-
leza. Todas ellas, eso sí, terminadas con declaraciones y 
contundentes conclusiones que jamás se cumplen, 
redactadas por funcionarios, numerarios, secretarios, 
directores, subdirectores, fundaciones, organizaciones, 
colectivos ecologistas, y toda esa gente que porque 
habla a voces, cree que defiende el tema. 

Y no te digo nada de los montones de normas 
legales, leyes, decretos, órdenes ministeriales, circulares 
y leches, cuya lectura hace creer que "tó er mundo e 
güeno" y que aquí todo el personal actúa con beatífica 
rectitud, siguiendo a pies juntillas el camino diestra-
mente trazado por las normas. 

Los agrónomos siguen forzando cultivos, aunque 
se contamine el agua o se alteren las cadenas tróficas. La 
técnica forestal sigue pidiendo madera aún a costa de 
cortar especies de lento crecimiento. Y Melonares aho-
gará la última zona lincerà, por encima de las cabezas 
de todos. 

Entre dineros agresivos, tecnología a lo cafre y 
políticos estúpidos, qué poco queda del acervo natural. 

Tras miles de años de historia, el hombre de hoy 
es un salvaje vestido. Las grandes discusiones no han 
sido resueltas y como Penèlope, se teje y desteje, encon-
trándose al final en el mismo punto. 

Polemicen, discutan, redacten; estos asuntos son 
pequeñas rozaduras que cubren el polvo. La herida en la 
naturaleza es un costurón que dura milenios y no se 
debe terminar en horas, con cuestiones que han tardado 
siglos en hacerse. 

Tsa mujer cita 
A todas las madres y a la mía, en concreto, en su 

cumpleaños. 

"Esa mujercíta que ves con el pelo blanco, esa mu-
jercila que ves con los labios secos, ésa es la mujer que 
más quiero y más quiero...." Así comenzaba la letra de 
una canción que la loreña Gracia Montes dedicaba, 
hace casi treinta años, a todas las madres, e imagino 
que especialmente a la suya, y en la que ponderaba las 
muchas cualidades que adornaban a la que nos dio el 
ser, y la ternura y el amor con los que nos condujo, 
ayudándonos, en nuestros primeros pasos. 

Era Juanito Valderrama el que en una de sus famo-
sas coplas proclamaba: "Como una madre no hay ná, 
un hijo la pone buena, con un beso, con un beso, con un 
beso nada más". Y es que tanto en nuestra extensa dis-
cografía como también en nuestra literatura se concede 
a la autora de nuestros días ese importante papel que 
ha ejercido, desde que el mundo es mundo, para todos 
los mortales. 

Ella nos acunó en nuestra más tierna edad, nos ta-
rareó las primeras nanas, veló nuestro sueño infundién-
donos seguridad en esas noches de insomnio, nos contó 
las primeras historietas fantásticas, y nos leyó los cuen-
tos que tanta ilusión nos hacía escuchar. Sufrió en sus 
carnes nuestras frecuentes enfermedades infantiles, e 
igualmente los primeros reveses que tuvimos en nues-
tro caminar. Disfrutó con nuestros logros y padeció con 
nuestros fracasos. Fue nuestro paño de lágrimas y el 
espejo en el que nos mirábamos para escoger el sendero 
correcto de la vida. La entrega, la abnegación y el sacri-
ficio los repartió a manos llenas sin esperar ninguna 
recompensa, y el mayor tesoro que quiso poseer fue el 
que conformaban nuestras caricias y nuestros besos. A 
sus ojos fuimos los más guapos, los mejores mozos, las 
más bellas personas, y es que en su mirar hacia noso-
tros siempre existió la pasión, el orgullo, el frenesí.... 
De sus labios nunca brotó un no, y sí un ahora mismo 
para todo lo que de ella necesitábamos. Nos entregó 
siempre un amor sin límites, sin condiciones, sin exi-
gencias. Todo nos lo dio, y todo le pareció poco para 
darnos. Dos vidas que viviéramos no serían suficientes 
para devolverle lo mucho que nos entregó. 

Mientras escribo estas líneas, observo a través de la 
cercana ventana cómo se diluyen las últimas luces ves-
pertinas y las gotas de una lluvia cada ves más intensa, 
repiquetean en los cristales, procedentes de un cielo 
cárdeno que pronto se vestirá de luto. Y despierto sue-
ño que esos gruesos goterones son lágrimas de aquellas 
madres que se fueron porque el destino, a veces cruel, 
las separó de sus seres más queridos, y el negro del cie-
lo se antoja ante mis ojos cual duelo de estos hijos des-
consolados por la madre que los dejó. Y casi sin pensar, 
sin darme cuenta casi, acude a mi mente otra estrofa de 
uno de los grandes intérpretes de la canción española, 
Antonio Molina, que decía así: "No maltrates a tu ma-
dre que es la prenda más querida, no maltrates a tu ma-
dre. Si yo tuviera la mía. la pondría en los altares, y allí 
la veneraría..." 

M. Jerónimo Lluch 



Nuestra gente 

LOS PADRES REDENTORISTAS 
DE CONSTANTINA 

Tras el fallecimiento del Cura Párroco de Cons-
tantina D. Manuel González Serna, (q.e.p.d.), acaecido 
al comienzo de la Guerra Civil, sostenida del 36 al 39, 
su vacante fue muy pronto cubierta por los P.P. Re-
dentoristas, que tenían su sede principal en Carmona, 
y están extendidos por diversos países. 

Permanecieron los P.P. Redentoristas en nuestro 
pueblo más de 20 años, instalados en el Gurugú, her-
moso chalet situado en las afueras, con una magnífica 
ubicación en la serranía y que les servía no solo de 
alojamiento, sino de lugar de descanso para los frailes 
enfermos. 

En aquella época de profunda crisis y pobreza 
en todo nuestro país, debido a la posguerra y que duró 
hasta los años 50, fue muy grande la labor social y de 
apostolado ejercida en Constantina por los P.P. Reden-
toristas: resurgimiento de las Hermandades religiosas, 
aumento de las devociones por la Santísima Virgen 
del Robledo, por su Patrona la Virgen del Perpetuo So-
corro, por la Virgen de Fátima, la catequesis efectuada 
con tanto éxito en la Iglesia de la Concepción, promo-
ver y loOgrar la construcción del monumento al Sagra-
do Corazón de Jesús, que fue inaugurado en el cerro 
del Castillo en 1954, etc. Por todo ello, los constanti-
nenses agradecieron mucho las actuaciones del Cura 
Párroco D. mariano Arce y sobre todo las de su suce-
sor el P. Félix Ramos, a este último le dedicaron una 
calle céntrica con su nombre. 

Antes de reconstruir la Iglesia Parroquial de 
Ntra. Sra. de la Encarnación, que había quedado des-
truida al iniciarse la Guerra Civil, las funciones reli-
giosas se efectuaban bien en la capilla del Hospital de 
San Juan de Dios o en la del convento de las Herma-
nas de la Doctrina Cristiana, que ya no existe. En esta 
segunda Iglesia sucedió cierto día un hecho anecdóti-
co: celebró la Misa el P. Redentorista D. Enrique, de 
avanzada edad, que explicó desde el pulpito el Evan-
gelio de San Juan relativo a la curación que hizo el Se-
ñor de 10 leprosos. Ante la sorpresa de los fieles, que 
en crecido número asistíamos al Santo Sacrificio, el P. 
Enrique dijo que "tras el milagro volvieron nueve le-
prosos para darle las gracias a Jesús". Terminada la 
Misa y avisado de su error por el P. Pedro, que lo es-
cuchó también desde un confesionario cercano, el P. 
Enrique rectificó su lapsus linguae, explicando que la 
realidad fue distinta., pues solo regresó ante el Divino 
Maestro, para agradecerle su curación, uno de los le-
prosos, que era samaritano. 

Nota: En mi anterior artículo, titulado "Nuestro 
amigo José", cité a D. Francisco Navarro con el segun-
do apellido Centeno, que no fue así, sino García. 

fosé Martínez de lo Cruz 

SER AFICIONADO DEL MADRID 
O DEL BARQA 

Lógicamente el título del artículo que les pro-
pongo no tendría ningún sentido sin una explicación 
detallada que a continuación les paso a desarrollar. 

A simple vista ser aficionado del Madrid o del 
Barga no tiene nada de raro, ya que a los que nos gus-
ta esto del fútbol seguimos sus andanzas muchas ve-
ces sin más remedio, pero lo que me resulta de lo más 
chocante y no podré soportar nunca es esa masa de 
"aficionados desaforados" que se encuentran, por po-
ner un ejemplo cercano, en nuestra querida Constanti-
na. 

Está bien que ahora que ha llegado el verano y 
nos visitan como todos los años personas de sobre to-
do estas dos ciudades originarias de los clubes a los 
que me refiero, saquen en cualquier conversación fut-
bolística el orgullo y el amor por esos colores del Ma-
drid o del Barga, porque durante todo el año los tienen 
a dos pasos, pueden ver sus entrenamientos, pueden 
saludar a sus jugadores, pedir autógrafos y, en defini-
tiva, vivir en directo el día a día de su labor cotidiana, 
pero y como decía un poco más arriba, lo que me re-
patea espantosamente, es que haya gente de Constan-
tina que presuman ser del Madrid o del Barga, cuando 
sólo (no digo a lo mejor todos) pero la inmensa mayo-
ría sólo han visto o ven a los jugadores por la TV ja-
más pisarán el Bernabéu o el Camp Nou o ni siquiera 
son capaces de constituirse como peña que represente 
al "club de sus amores". 
Claro que la conclusión es fácil y muchos de los que 
ahora están leyendo este artículo opinarán como yo en 
que es más cómodo ser del Madrid o del Barga, sólo 
por sus títulos y Copas que del Betis (bendita palabra) 
o del Sevilla con sus ascensos y descensos, penurias y 
calamidades. 
P.D. Si me aceptan un consejo jamás mantengan una 
conversación futbolística con una madridista o un cu-
lé, no valdría la pela, digo la pena. 

El crítico 

LA CORRESPONDENCIA 

José Fernández Hierro es miembro de Nuevas 
Alternativas. José es de Constantina, un pueblecito de 
la Sierra Norte de Sevilla, tiene 78 años y trabajó toda 
su vida en el Banco Hispano-Americano. 

La principal afición de José es la natación y por 
ello el Ayuntamiento de Sevilla le ha hecho entrega 
de una placa de reconocimiento de su constancia en 
las actividades acuáticas. El piensa que el deporte más 
completo que existe es 
la natación y no duda 
en afirmar que desde 
que lo practica ha no-
tado cómo se siente 
más ágil y vivo. 

Sin embargo, por 
lo que tiene verdadera 
devoción es por su mu-
jer Robledo, su hija y 
su nieto, del que José 
está especialmente or-
gulloso 



MIS VIVENCIAS 
Desde que empecé a convivir en una sociedad 

hasta entonces desconocida para mí, yo sólo conocía 
un mundo fabricador de analfabetismo, explotación, y 
"amables ovejitas" inocentes, como yo, sin saber el 
porvenir que nos esperaba. Los años continuaban su 
caminar, yo cogido de su mano pidiéndole que andu-
vieran más ligeros para así liberarme pronto de las 
humillaciones a que estábamos sometidos los niños 
pobres. 

Llegó el día en que cumplí los 15, y lo que es la 
inocencia de un niño inculto; digo esto porque para 
mí fue una alegría dejar las ovejas para coger las man-
ceras de un arado. También fue una alegría el comen-
zar a venir más a menudo al pueblo, si al venir cada 
21 días se le puede llamar a menudo. 

Con el tiempo fui haciéndome de amigotes, nos 
entendíamos muy bien por haber "estudiado en la 
misma universidad". Los años siguieron su caminar y 
un buen día entre unos amiguetes pregunté, ¿qué le 
sacarán algunas personas a la crítica destructiva?. 
Hubo un que me dijo: "de la crítica se aprende". Yo no 

CAPOTE, MULETA Y ALBERO. EL SUEÑO 
DE UNO QUE QUISO SER TORERO 

Tres anécdotas, tres a resaltar en mi corta biografía, 
como alevín de torero: UNA GAUDALVACAR. DOS, 
LA PLAZA DE TOROS DE CONSTANTINA DEL 
MAESTRO ORDOÑEZ Y TRES, PROVINCIA DE MA-
DRID. 
Sucedió en los años 60. Yo asistí a un espectáculo 

cómico-taurino-musical sobre la edad de 10 años 
aproximadamente. Cuando vi acometer a la res, me 
encontré con que yo sería perfectamente capaz de es-
tar allí delante de la susodicha. Al día siguiente estan-
do con las cabras, por las inmediaciones de Guadalva-
car concretamente en la Umbría de la Gregoria frente 
a Arroyo Ciruelo por aquellas inmediaciones, deam-
bulaba una vaca mansa pero a su vez embestía a muje-
res y niños, o sea, a personas indefensas. 

Tenía yo por aquellos entonces las cruces y 
troncos de los chaparros gastadas de tanto coger el oli-
vo, como se denomina en términos taurinos. Pero a 
raíz de despertar en mí la afición y me sentí torero, 
buscaba yo a la vaca en vez de la vaca buscarme a mí, 
y al cabo de tres largos días encuentro a la que sería 
mi enemiga, justo en las bajeras de Piticón denomina-
da la Bríseña. Pastaba la vaca tranquila y plácidamen-
te. Yo al lejos le doy una voz con el propósito de con-
seguir citarle para su arrancada. La vaca se planta, y 
con mi camisa en mano, comienzo a citarle, cuando el 
animal agacha la cabeza y echándose tierra encima 
preparándose para arrancarse como al fin sucedió que 
viniese hacia mí como una exhalación. Dos metros 
antes de llegar a mí se frena y con un regateo con mi 
camisa consigo vaciarle por el pitón derecho. La vaca 
vuelve a plantarse, pero esta vez con la duda de arre-
meter o salir huyendo rápidamente. Salgo enrabietao 
queriendo citarle nuevamente y el animal, lo mismo: 
que se arrancó hacia mí. Huyó de mí y nunca jamás 
volvió a venirse hacia mí. 

Pasaron los años y me encontraba sin encontrar 
salida para desarrollar mi afición, por ninguna parte. 

....Continuará 

Anecdotario de Manuel Álvarez, "El Guerra" 

DIARIO DE MATRIMONIOS 

Félix Raúl Pajuelo Bernabé y Nuria Mejías Cortés 
26/05/2001 

Antonio Jurado Bereño y Cristina Pinedo Sánchez 
09/06/2001 

José Barranco Serena y María del Carmen Tena Tena 
16/06/2001 

Víctor Manuel Muñoz García y Macarena Díaz Paredes 
16/06/2001 

Antonio Rodríguez Moreno y Gema 
M.a Meléndez Bastos ''IZ'V 

02/06/2001 
Juan Jesús Prado Rodríguez e Isabel ¡ĵ  

M.a Alonso García 
23/06/2001 " \ 

pude darle el visto bueno a tal respuesta por saber que 
había (sigue habiéndolas) personas que la crítica des-
tructiva era un jovi para ellos y no respetaban nada ni 
dejaban títere con cabeza, violando la paz y la honra-
dez de personas honestas y amantes de la buena con-
vivencia. 

No soy partidario de despertar el pasado, pero 
este pasado no ha tenido tiempo para quedarse dormi-
do. Al pueblo le duraba el calor de las últimas eleccio-
nes municipales, a los vencedores se les notaba, como 
era lógico, su satisfacción en la cara; nosotros los ven-
cidos y fieles a nuestros ideales, nos pusimos a repa-
rar los efectos de un tornado, que por mucho esfuerzo 
que hicimos, no pudimos frenar. Así que dicho fenó-
meno después de cumplir su cometido dejando una 
casa cuarteada, hoy gracias, y repito, gracias a la fir-
meza y voluntad de un grupo de militantes socialistas, 
sí socialistas, fieles seguidores de unos ideales que un 
día prometieron seguir honrando aquellos socialistas 
ilustres como lo fueron Pablo Iglesias, Julián Bestei-
ro, Fernando de los Ríos, Francisco Largo Caballero, 
etc., etc. hoy tenemos arreglada aquella casa que si 
hubiese tenido unos vecinos responsables no se 
hubiera deteriorado por ningún temporal. 

Termino, pero antes quiero dar a conocer el pe-
núltimo anónimo que recibí con motivo de las últimas 
elecciones municipales, dice así: 

"TITI, NO REPARTAS MAS RETRATOS DE 
PANCHO POR LA CALLE MESONES, ESTÁS 
HACIENDO EL REIDERO ANTE TU NUEVA FAMILIA 
QUE VIVE MAS ARRIBA. CON TU PAGUITA VETE 
TRANQUILO A TU CASA QUE ERES YA MUY VIEJO 
PARA HACER TANTO EL INDIO. UN CONSEJO DE 
UN BUEN AMIGO". 

Señor "terrorista intelectual" invisible: se te vio 
el plumero. ¿Qué valor y qué clase de persona sería yo 
si admitiese tu amistad?. Gracias, pero es un consejo 
muy envenenado. 

Fernando Vicente Viejo. 



Nuestra gente 

tal y sus babuchas... mi Juan, mi 
cabezón que se adelanta y dirigién-
dose a la mujer le dice... ¡¡Señora 
pónganos Vd. una Coca-Cola por 
cabeza; Juan echado sobre el mostra-
dor presentaba una calva y su fantás-
tica "piña", la señora mirándolo 
fijamente sobre todo a su "meolla" y 
Juanito con un poquito de cabreo le 
dice a la mujer... ¡¡qué mira Vd. 
coño, es que me tengo que tomar yo 
todas las Coca-Colas!!..., con un gesto 
que siempre hacía se daba guantadas 
en su calva; con el amigo Juan Fer-
nández Luque se podía ir a todas 
partes, su ingenio y su bondad hací-

an de él una persona de las que 
nacen pocas. 

Llegamos por la tarde a la finca 
del amigo de Julio Lozano 
aquel hombre nos atendió 
magníficamente arreglándonos 
camas para todos los que íba-
mos que éramos demasiados; 
por la tarde Rafael "Vinagre" se 
fue con Julio para ver la entra-
da de las Tórtolas, llegaron al 
cortijo ya de noche con un 
poco de desesperanza porque 
pájaros se veían pocos y si la 
tarde antes de la tirada no 
entran en el comedero por la 
mañana tampoco lo harían; 
pasamos la noche con un 
"cachondeo" que las horas se 
nos iban pronto, bromas sobre 
bromas las seis de la mañana 
ya estaban aquí; salimos para 
los puestos, nos colocamos y a 
esperar la entrada de la Tórtola, 
a la diez de la mañana no se 
había pegado ni un solo tiro 
por lo que el fracaso fue de 
apoteosis, los "cachondeos" 
aumentaron porque ir desde 

Constantina a Alburquerque para no 
ver ni un pájaro la "broma" era gor-
da, no recuerdo los kilómetros pero 
fueron muchos; recogimos los bártu-
los y con las orejas gachas decidimos 
volvernos para Constantina, despacio 
por aquellas carreteras, mirando 
todas las siembras de las fincas que 
atravesábamos, observando sin per-
der las esperanzas de encontrarnos 
con alguna tirada se nos iban los 
kilómetros sin encontrar nada que 
cazar; la capital Badajoz ante nuestra 
vista, en la primera avenida nos 
topamos con el Hotel Rio un sitio 
muy bueno para desayunar, entra-
mos en su preciosa cafetería que 

"La Recova" 
En Las tiradas a Palomas y 

Tórtolas en la época de verano nos 
juntábamos casi todos los años las 
mismas escopetas, Rafael Vicente 
Avila "Vinagre", Pablo Trancoso, 
Pepe Marchena, Fernando Lozano y 
su hijo Julio, Luis García (Teniente 
Coronel del Ejército) y Juan Fernán-
dez Luque "El Cabezón" cuñado de 
estos dos últimos, persona fuera de 
serie y que la verdad sea dicha todos 
abusábamos de él gastándole bromas 
muy fuertes, bromas que solo un 
hombre bueno como Juan nos las 
aguantaba; ejercía en Sevilla como 
maestro de escuela pero siempre que 
tenía un fin de semana o vacacio-
nes Juan se venía con nosotros, 
los "cachondeos" le iban, si noso-
tros no le decíamos nada, él te 
buscaba para que te metieras con 
él, en una palabra le gustaba la 
"marcha". Le llamábamos Juanito 
"El Cabezón" porque su cabeza 
sin pelos era enorme, su "tarro" lo 
llevaba Juan a gala, presumía 
Juan de su extraordinaria 
"mollera"; yo he conocido hom-
bres buenos, amigos de verdad, 
hombres con un corazón de gran 
calibre pero con la capacidad de 
bondad de elegancia y de aguan-
te solo he conocido a Juan Fer-
nández Luque, hoy deseo recor-
darlo porque sus vivencias con 
todos nosotros son para dejarlas 
escritas, fueron entrañables y 
solamente un hombre con aquel 
talante las aguantaba, por mucho 
que se le hiciera él seguía junto a 
nosotros, Juan era "marchoso"; a 
sus sobrinos Julio y Mariló Loza-
no le pedí permiso dándome ellos 
la conformidad para que publica-
se este escrito que leyeron previa-
mente, las bromas que le dába-
mos a Juan fueron rozando el mal 
gusto, nadie las hubiera aguantado, 
espero amigo lector las tomen Vdes., 
con el mismo cariño que nosotros le 
teníamos a nuestro amigo Juan. Un 
día de verano salimos todos, aquel 
día fallamos pocos, no lo recuerdo 
bien si éramos diez o doce pero si 
recuerdo que viajábamos en tres 
coches, la dirección Extremadura, 
estábamos invitados por Julio Lozano 
a una finca muy buena de Tórtolas 
de un amigo suyo en Alburquerque 
(Badajoz); salimos de Constantina a 
las doce de la mañana con un calor 
sofocante, y salimos a esa hora por-

que la tirada de Tórtolas la dábamos 
a la mañana ' siguiente y llegando 
aquel día por la tarde Rafael 
"Vinagre" vería la entrada de los 
pájaros y así nos colocaría en los 
sitios claves, como el barullo era de 
mucha gente decidimos crear un 
fondo común para los gastos, nuestro 
Juan se hizo cargo de las quinientas 
pesetas que pusimos cada uno; como 
a la una y media de la tarde llegamos 
a Llerena primera parada para tomar-
nos algún refresco pues para almor-
zar era pronto, bajamos de los coches 
en la puerta de un Bar de esos bares 
de los pueblos de Extremadura que 

no son ni "tascas", con mucha sed y 
la garganta reseca nuestras voces 
desentonaban saliéndose del tono y 
casi a gritos las peticiones en unos 
decibelios de frecuencia no muy 
normales unos pedían, ¡¡Yo Fantaü, 
¡¡Yo un Mirindaü, ¡¡Yo café con 
hielo!!, ¡¡Una Gaseosa!!, Juan con 
aquella voz de portento que tenía nos 
calló en seco... Déjame a mí pedir, 
que esto es un lío con tanta gente, 
¡¡Callarse hombre!!... entramos en 
aquel pequeño Bar y salió a atender-
nos una mujer, la dueña, una extre-
meña vieja tocada con un pañuelo 
negro que cubría su cabeza, su delan-



como todo el edificio era de impre-
sión, por aquellas fechas este Hotel 
era todo lujo, nuestras vestimentas 
de camuflaje desentonaba un poco 
viendo la elegancia de los comensa-
les clientes y personal de servicio; 
nos atiende el "maytre" educadísimo 
y le pedimos unos cafés y unas tosta-
das, no había "bollos" solo pan de 
"molde", nos la sirven, le ponen a 
Rafael "Vinagre" aquel poco pan y 
cogiendo al camarero por el brazo le 
dice que de esas "tostás" le tiene que 
traer ocho o diez; entre bromas y 
cabreos llegamos por la noche a 
nuestro pueblo; el día de diversión 
fue de lo más nefasto; estos patinazos 
lo dimos muchas veces, la Paloma y 
la Tórtola nos gastaron muchas ma-
las pasadas y muchas ruedas de 
coche. 

Otra mañana que estuvimos a 
Paloma y Tórtolas, aquel día sola-
mente fuimos Rafael "Vinagre", Pablo 
Trancoso, Juan "El Cabezón" y yo, 
recuerdo que fue un mes de Agosto 
agobiante de calor, muy temprano 
salimos para la finca "El Travieso" en 
este cruce de carreteras Lora con 
Villanueva Minas existía una caseta 
de peones camineros, casa donde 
vivía y administraba un buen amigo 

que le llamábamos "Flamencuri", 
aquí desayunamos nuestro buen café 
y unas rebanadas, "Flamencuri" 
siempre fue elegante con todos noso-
tros, sí nos puso en el "peón" que 
pájaros se veían pocos, y efectiva-
mente a las doce de la mañana ni 
había cacería ni había quien parara 
en el campo el muchísimo calor te 
acobardaba salir a la puerta4 pronto 
decidimos venirnos para el pueblo y 
aliviarnos con unas cervezas; aparca-
mos el coche en Llano del Sol y nos 
dirigimos a casa de Carlos Corral 
nuestras gargantas a punto de hervir 
el muchísimo calor nos hacía pedir 
algo fresco y en cantidad, estábamos 
deseosos de rebajar calorías con 
líquidos lo más frío posible; nuestro 
amigo Juanito con su voz siempre 
ronca a voces se dirigía a Carlos 
Corral... ¡¡Carlos prepárame un tinto 
de verano con mucho hielo, lo quiero 
ahí puesto para cuando salga de 
"mea", mi Juan que se mete en el 
"retrete", Carlos Corral que le prepa-
ra en esas copas grandes que mucho 
de Vdes. las conocíais el tinto de 
verano, yo con mis "cachondeos" le 
digo a Carlos, ¡¡No le pongas hielo...!! 
y no se me ocurre nada más que 
echarle en el tinto dos prótesis de mi 
dentadura; Pablo Trancoso se quería 

ir y me decía, ¡¡Nos va a matar, Juan 
nos mata...!!mi Juan que sale del 
Water... coge su copa, empieza a 
moverla para deshacer el hielo, aque-
llo sonaba, clí, clí, clí, clí,... se la tira 
a pecho... cuando se dá cuenta que el 
hielo eran mis dientes... ¡¡¡Cabrones, 
hijos de putas...!! con tal fuerza 
lanceó la copa que por una de las 
ventanas de "El Club" salió volando 
dirección a la puerta de Correos (hoy 
tienda de Pepita Bohórquez), yo salí 
corriendo detrás primero porque 
Juan me mataba y segundo porque 
perdía mis dientes. 

Juan Fernández Luque fue un 
hombre con un corazón de oro, su 
humanidad era grande, su formación 
de gente importante y su magisterio 
seguro quedaría en el recuerdo de los 
niños a quien atendió; Juan aceptaba 
todas las bromas que le hacíamos, 
Juan fue un pedazo de pan y de "tío"; 
por aquella guarrada dejó de hablar-
me fueron dos o tres días, una tarde 
en el Bar El Moderno me dijo ¡¡Ven 
aquí mamón", fundiéndonos en un 
abrazo que todavía siento. 

REPC XM&ZEZ 

Me acaban de dar la 
noticia de tu muerte y me 
tiembla la mano al escribir tu 
nombre. 

"Raque Cína 
Raquelina, ¿quién nos 

iba a decir cuando el sábado 
11, (una tarde fresquita de Mayo) celebrábamos y recor-
dábamos nuestra infancia, en el patio del Colegio de las 
Monjas que tú ya estabas subiendo los últimos peldaños 
de la escalera de tu vida, esos que te lleva-
ban a las puertas del cielo en el que ya te 
encuentras? 

Raquelina, ya se murió la primera 
flor del ramillete que formábamos las 
niñas de la Doctrina Cristiana pero aún 
queda dibujada tu sonrisa en alguna foto-
grafía de la galería del Colegio, cuando 
vestida de tarlatana y purpurina formabas 
parte del ballet con fondo de piano de 
nuestra querida y también desaparecida 
Carmela López. 

¡Cuántas horas de infancia compar-
tida a la sombre de las frescas galerías! 
¡Cuántas horas de amistad continuada en 
nuestra adolescencia y juventud! ¡Cuántos 
paseos desde la Cuesta Blanca a la Alameda pasando por 
tu bonita casa de la carretería! ¡Cuántos kilómetros con 
macutos al hombro buscando el sol y el agua por alber-

cas perdidas! ¡Cuántos kiló-
metros más tarde en tu fla-
mante "seiscientos" en busca 
de piscinas, ferias, diversión, 
goce, vida....! ¡Cuánto gozaste 
de la vida y qué pronto la has 

dejado!... 

Raquelina, contigo estrenamos nuestros primeros 
zapatos de tacón, aprendimos a dar nuestras primeras 

puntadas, a tejer nuestros primeros chale-
cos, a bailar en los primeros "guateques", 
a ilusionarnos con los primeros amores... 
¡Aprendimos juntas tantas cosas!... 

Todo aquello pasó, pero quedas tú en 
nuestros recuerdos, en nuestras múltiples 
fotos de pandilla, en nuestras conversacio-
nes. Hoy nos duele el recuerdo, y lo que 
siente la que escribe no dudes que es el 
sentimiento de todas tus amigas, las que 
podían firmarlo junto a mí, ellas, conmigo 
y contigo son y serán todas las componen-
tes de este ramo de flores que formamos 
algún Mayo en la iglesia de nuestro anti-
guo colegio "con flores a María", y del que 
hoy tú ya te has desprendido... 

Matilde, Carmelita, Dolores, Reyes, Las Martí-
nez, Mari Charo y quién se quiera unir en tu recuerdo. 

Lolita Fernández, Mayo 2001 



Nuestra gente 

¡Mahatma Gandhii 
Ghandi exageraba sus propios errores y les restaba importancia a los de sus semejantes. Alguien le sugirió una ve/., que 

así podía perder su autoridad moral. "La auloridad moral nunca se conserva tratando de aferrarse a ella -fue su respues-
ta- aparece sin buscarla y se conserva sin ningún esfuerzo" *1 

20 de mayo. Siglo XXI. 23:00 horas 
A propósito del "suspense" que me pone "La" o "El" responsable de "A examen", nota aparecida en "la Almena" n.° 27, en 

torno a mis juicios emitidos en el mencionado periódico, sobre "ciertas travesuras de los adolescentes", le contesto, con todos 
mis respetos, expresándome como un discípulo de Gandhi y como alguien que guarda en gratitud, a un hombre, ¡inmenso baluar-
te de bellezas!, ¡emporio de vitalidades!; a este ente humano, por pensar positivo, por trabajar con ahinco, luchar e ir por el mun-
do sembrando amores; por querer despejar de su país ¡la India!, las tinieblas enfermizas de nativos y foráneos, - entonces las jerar-
quías político-económicas del imperio británico, usufructuaban, avasallaban y trataban de opacar su patria; - este dechado de vi-
das, en repetidos momentos corrió el riesgo de ser asesinado; cuando las autoridades de la ¡justicia rimbombante! hacían sus pro-
clamas sancionadoras para los imprevistos delincuentes; Gandhi, con énfasis exclamaba, ¡dejen a ese hombre libre! y añadía: lo 
que hay que corregir, enmendar, superar y enaltecer -no castigar- es a los sistemas sociales, político-económicos, educativos-
culturales, ellos son los responsables de los graves desmanes, que ciertos habitantes de nuestro planeta tierra puedan cometer. 
Pasa el tiempo y surge lo inaudito, ¡doloroso!, cuando esta lumbrera de la humanidad ¡Mahatma Gandhii vivía su 79 aniversario, 
el 3o de enero de 1948, ¡un joven indio! descarriado acólito de las maldades, le inyecta tres balas asesinas... ¡eterno es el llanto de 
la humanidad! ... 

26 de mayo a las 6:00 horas. Reflexiones: Amo las inocencias y todas las inteligencias. Amo el coraje de mis congéneres que 
a pesar de las excesivas vicisitudes en su caminar, elevan sus actos humanos, bañándolos de noblezas. Amo la constancia pausada 
y medida hacia objetivos para plenitudes de vidas. Nuestro ir en dirección a los humildes y mayores derroteros, siempre deben de 
estar abrazados de las mas lindas habilidades. Cada acto, cada obra nuestra, debe de ser un propósito de oro, cara a múltiples e 
infinitos beneficios, en los que nos encontremos y reencontremos, entre enardecidos de júbilos. 

Sábado 2 de junio a las 22 horas. No pierdo la costumbre de leer algún periódico, aunque ya no, cotidianamente, solo de 
tiempo en tiempo... esta mañana, nada mas tener El País en mis manos, mi sensibilidad se ha sentido herida hasta las lágrimas... 
ver la fotografía de Nkosi Johnson, niño sudafricano de 12 añitos, junto a su madre adoptiva -Gail Johnson- apenas hacían unas 
horas ¡había fallecido víctima del SIDA!; golpeaba el alma de tristeza, ¡la portada del Diario!, que lucía su patética imagen, con 
apenas 10 kilitos de peso. Este minúsculo gigantesco habitante de nuestro hemisferio, nos enseño y regalo los prodigios de la sen-
sibilidad y la inteligencia que se anidan en los infantes, su vida fue un ejemplo de virtudes; desde los inlinerarios de sus conferen-
cias nos obsequio propósitos sabios para ayudar a salvarnos de tal enfermedad reinante en el corazón de Sudáfrica... Como Nkosi 
Johnson, 70.000 niños de su país y con el mismo virus en su sangre esperan su fin, según los expertos informadores de este cruel 
mal, ¡aun caben perspectivas más dramáticas! me pregunto y me pregunto ¿por qué y por que? Esta circunstancia maléfica ¿para 
qué y por que en surafrica?... 

A las 22 horas del día 3 de junio; pienso y recuerdo.. .. Cierro mis ojos, los aprieto, no los quiero abrir, como quien no 
quiere despertarse del ansiado sueño hacia ¡el amori... Me hago un sitio entre las tristezas, busco alegrías... siento y presiento 
que algo asi, como si fuera una energía imanada, me atrajera sutilmente, entreveo un halo de divinidades y apareces tu... ¡si! ¡tu! 
¡tu! ¡¡Alba Leonardo!! florilegio de inocencias... ¡Dios en expansión!... Cuando miro, hablo o juego con los niños ¡pienso en ti!... 
cuando te evoco, mi memoria recuerda los dechados de bellezas de los niños del universo, simientes de las virtudes superiores... 
¡maravilla de maravillas sería si todos los ciudadanos del mundo, ayudáramos a fertilizar tan prodigiosas energías para las super-
vivencias... Hace unas poquitas horas los chavalillos de El Cortinar ¡barrio que te añora!-hoy huérfanos de ti- han rociado mi enti-
dad energética con sus sonrisas, sus lindas majaderías, ¡con sus dibujos! y ¡pensamientos! orales y escritos ¡todo! torbellinos de 
alegrías para mi alma... Alba Leonardo... pienso y pienso... es urgentísimo que los directores de ¡nuestro cosmos! incrementen 
sus sabidurías y amores, para desde ello, abrazar con las más bellas acciones a los vástagos, principio sagrado en que se anida lo 
eterno ¡Nuevo, Bello y Útil! ¡clamo! ¡cuidemos las bendiciones de Dios! ... linda niñita, me siento como un predicador de amores, 
véome como en el epicentro de un desierto, en orfandad de afinidades... pero continuo... mientras cuido la infinita ayuda que me 
significas tú, ¡providencial hijita! ...Despacio, despacito y con cuidado me acerco a ti ¡preciosa mestiza de todas las razas! 
¡casualidad divina en mi existir! si, me aproximo a ti, para depositar en tu regazo de vidas, desde mis alforjas, como "artesano de 
lo humano" nutrientes que te ayuden en tus crecimientos... 

Recupero las imágenes de los niños de "El Cortinar", al mismo tiempo que disfruto la gentileza de sus dibujos, dejare que 
sus pensamientos sean el colofón de las paginas de este diario: "La naturaleza es parte de nuestro mundo, no colaboremos a su 
destrucción". Celia Tone Gallego; 6 años. "La naturaleza hay que cuidarla, para que no se ensucie de basura y de papeles y 
para que no se contaminen los ríos". Triana Torre Arteaga, 7 años. "La vida es muy bonita para vivirla y disfrutarla". Ana 
Morgado Jiménez. 8 años. "La naturaleza hay que disfrutarla para cantar, reír, saltar y poder jugar y que las flores canten 
con nosotros y rían y salten con emoción". Estefanía Mendoza Jiménez. 9 años. "Muchas personas creen que serán tanto más 
felices, cuantas más cosas posean. La realidad es muy diferente. El deseo de tener se apodera de ellas hasta el punto de con-
vertirlas en egoístas, engreídas o enfermas. Recuerda: No derroches el dinero en cosas inútiles o superfluas. No acumules 
demasiadas cosas. Haz deporte y disfruta de la naturaleza. Y por ultimo, disfruta de la compañía de tu familia y amigos". 
Lourdes Lozano Perea. 11 años... Leo... Escribo... iBenditos sean los niños de EL CORTINAR en Constantino! espejo de las sabidurí-
as y sensibilidades del alma infantil que pueblan nuestro orbe terrestre. 

Cuidemos a los niños, ayudémosles a que crezcan, festejando y amando sus potenciales de bellas creatividades, innatas en 
su entidad vital; ayudémosles a que se identifiquen con las grandiosas herencias de la humanidad, protejámosles de las conti-
nuas hojarascas que fluyen y refluyen en nuestro naturaleza humana, alineando y perturbando nuestra mente y alma; amparemos 
a los chiquitines para que fluyan hacia glorias de lozanías. 

Del diario del Maestro Francisco Espinoza Dueñas 
Día Domingo 3 de junio del 2001 a las 22:00 horas 

*1 "GANDHI" 
Louis Fischer 



Nuestra Gente 

Desde bas tante 
tiempo atrás, la única fábrica 
de aguardientes que nos 
queda en el pueblo, recibe 
visitas turísticas en sus 
instalaciones, dado el interés 
etnográfico que posee, moti-
vo que dio lugar a la creación 
del MUSEO DEL ANÍS DE 
CONSTANTINA. Hecho que 
110 ha pasado desapercibido 
en distintos medios de comu-
nicación locales, comarcales 
y regionales, y por la infor-
mación que se facilita en un folleto creado a tal efecto en tres 
idiomas, que es distribuido en todas las ferias de muestras a 
las que acude. 

Tampoco el AYUNTAMIENTO DE CONSTANTINA 
es ajeno a este acontecimiento, entidad a la cual se le pidió 
colaboración en el año 98 para la creación del museo median-
le e s c r i t o 
dirigido al Tte. 
Alcalde Delega-
do de Cultura, 
pero é s t e 
decl inó el 
c o m p r o m i s o 
d e s v i á n d o l o 
hacia la Conse-
jería de Cu lili ra 
en Sevilla. No 
obstante, dos 
años más tarde 
se sol ic i tó 
nuevamente la 
colaboración, 
pero en esta 
o c a s i ó n a 
través del 
Agente de 
D e s a r r o l l o 
Local, Mariano 
Ortiz-Repiso, 
con el que se 
está trabajando 
actualmente en 
la preparación de la documentación necesaria para la denomi-
nación definitiva de Museo, y que con buen criterio, el Ayun-
tamiento admitió la propuesta que se le hizo de incluirlo 
como Punto de Interés en el anterior Plano de la Ciudad. Y 
digo el anterior porque recientemente se ha editado otro en el 
cual ya 110 se contempla. 

Un olvido que nuestro Ayuntamiento debe corregir 
con toda diligencia, ya que de 110 hacerlo así, caería en la 
misma desidia que cuando se les pidió que complementaran 
el folleto "Constantina Paraíso de la Sierra Norte de Sevilla", 
donde obviaron el sitio que históricamente le corresponde a 
una industria, la de los anisados, que contribuyó a difundir el 
nombre de Constantina 110 sólo en España, sino que a través 
de la exportación, también a otros países y cuando constituye, 
junto con los anisados de Cazalla, uno de los atractivos con 
que cuenta esta comarca y que son promocionados de forma 
conjunta por distintos organismos de la Junta de Andalucía. 
Pero la respuesta hasta ahora siempre ha sido la misma, la de 
que no hay dinero, y sin embargo, para el nuevo plano 110 han 
necesitado el patrocinio de los empresarios del pueblo como 
con el anterior. ¿Será por aquello de que han cerrado e! año 

¿TS im'M'USTO, V'N' T'U'NTO 

DT LNTTRTS 

TJAIVA CONSTANTINO? 

por 

Serafín García Méndez 

Concejal Independiente Grupo Municipal Socialista 

con superávit? 

Es curioso que, otros pueblos 
de nuestro entorno, se sien-
tan orgullosos de las tradicio-
nales fábricas de aguardiente 
existentes en el ámbito del 
Parque Natural de la Sierra 
Norte de Sevilla, como 
ocurre con El Pedroso, (véase 
el folleto "Ruta del Tapeo") 
que "vende" los anisados casi 
como propios, y sin embargo 
110 posee en su término ni 
una sola fábrica. 

¿Cuál puede ser el motivo de vender algo que, aun-
que no se posea in situ, sí guarda una relación en cuanto a su 
entorno? Muy sencillo, toda persona que lea el folleto, se 
sentirá atraída por la diversidad de opciones que ofrece y a la 
hora de programar su visita al Parque, contemplará en su 

itinerario los luga-
res, además de por 
su belleza paisajísti-
ca, por su rica 
variedad gastronó-
mica, etnográfica, 
turística y cultural. 
Y ya se sabe, a 
mayor número de 
o p c i o n e s , más 
visitas y como 
consecuencia de 
todo esto: mayores 
ingresos para el 
pueblo en aloja-
mientos, restauran-
tes, tiendas, etc. 
Otro ejemplo en 
este sentido lo está 
dando el Ayto. de 
Cazalla. Según 
publica "El Chorri-
llo" (Iloja de Infor-
mación Local) de 
fecha 30/abril/2001, 
han nominado con 

nombres de antiguas marcas de anís a las calles de una nueva 
barriada a ia que llaman "Del Aguardiente". Y por lo visto, 
pretenden reproducir en los rótulos de las calles, las etiquetas 
de dichas marcas. Incluso han cedido a una conocida destile-
ría, unos terrenos para plantar guindos y una ermita para la 
creación de un centro de recepción. Y esto me recuerda que. 
en el año 1.995, cuando La Violetera tuvo que cambiar de 
emplazamiento, el Ayto. de Cazalla también le ofreció unos 
terrenos para llevar allí la fábrica con todos los trámites y 
permisos sin coste, pero sin embargo, La Violetera prefirió 
mantenerla en Constantina a pesar de 110 recibir este tipo de 
ayudas, y así seguir conservando para su pueblo, el último 
reducto de una industria con antecedentes históricos, habién-
dose constatado en los Archivos Municipales, que desde el 
siglo XVI hasta mediados del XX, tuvo una importancia 
capital para la economía de Constantina y aún hoy, es una de 
las industrias, junto a las chacinas y los quesos, que se con-
vierte en embajadora de su pueblo, paseando con orgullo el 
nombre de CONSTANTINA en ferias internacionales como en 
Francia y concretamente el año pasado en Italia. 

"La Casa de la Provincia". (Oficina de Turismo de la 
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Soy una asidua lectora 
de La Almena y quiero 
agradecer al Equipo de 
Redacción , y en concreto 
a Arturo Romero, por la 
realización de la página de 
"Los Mandaítos", porque 
yo puse una oferta de ven-
ta y conseguí, a través de 
este anuncio vender lo que 
quería. En todas las publi-
caciones de este periódico 
no he visto jamás ninguna 
carta de agradecimiento de 
las personas que se anun-
cian en Los Mandaítos, no 
sé si lo hacen de forma di-
recta al equipo de redacto-
res. En cualquier caso yo 
deseo que publiquéis esta 
carta de agradecimiento 
por esta sección tan útil e 
interesante, y a ver si cun-
de el ejemplo, porque es 
de bien nacidos ser agrade-
cidos. 

A. C. F. 

Maricarmen era una 
mujer buena y una cariño-
sísima amiga. Y una madre 
excepcional, me consta. La 
última vez que la vi, lucía 
orgullosa su mantilla. Re-
signada, pero satisfecha; 
reflexionando con calma, 
como ella solía. Y eso fue 
lo último que quiso hacer. 
Se dio bastante prisa en 
seguir a su madre, que 
había partido tan sólo 
unos días antes para ir pre-
parándole, seguro, una 
habitación junto a ella allá 
en las alturas. No me fue 
posible acompañarla, pero 
para sus cinco mucha-
chos -Fernando, Fernando 
M.a (e Inma), Pepe Enri-
que, Álvaro y Luis María-

no- que la idolatraban y se 
desvivían por ella, y para 
su hermana Margarita, po-
siblemente su otro yo, 
siempre con el apoyo de 
su familia, el abrazo de to-
dos los míos. 

Rosa M. Pérez 

A SARA EN SU 
CUMPLEAÑOS 

A Sara, en su cumplea-
ños, la niña más bonita de 
Torrente. 

En tus seis años te quie-
ro felicitar, en tu inocente 
edad tan llena de fantasía. 

Quien pudiera detener 
el tiempo y en tus ojos ver 
siempre la inocencia inma-
culada de tu mirada tierna 
y sorprendida. 

Tu alegría contagiosa, 
siempre tan alegre y diver-
tida, ruidosa como eres tú 
y en la mirada azul de tus 
ojos siempre estarán pre-
sentes todos los que te 
queremos. 

¡FELIZ CUMPLEAÑOS, 
SARA! Que tengas muchos 
regalos y el mejor de ellos 
el cariño de tus padres y 
hermanos y de tu abuela 
que sabes que os quiero 
muchísimo y hoy que 
cumples seis años, chata, 
mi cariño es para ti. 

Un beso muy fuerte de 
tu abuela Rafy. Te llevaré 
un regalo. 

Con la confianza que 
nos brinda la Revista La 
Almena, quisiera felicitar a 
un buen amigo y vecino de 
nuestra adolescencia con 
el que tuvimos la suerte de 
tratar, tanto con él como 
con sus padres y hermana 
Francis. 

Deseamos felicitar en su 
onomástica, todas las her-
manas y en especial Car-
men Mejías, a Antonio 
Grados. 

Como suele decirse, 
nunca es tarde. Te manda-
mos nuestros mejores de-

seos de salud y bienestar 
para ti y toda tu familia. 

Es difícil olvidar tantos 
momentos y recuerdos de 
nuestro pueblo. A veces 
solemos comentar sobre 
aquel u otro vecino o co-
nocido de aquellos años 
vividos. 

Ahí se quedaron, como 
digo, muchos recuerdos y 
vivencias. Y aprovechando 
que está próximo el día de 
San Antonio, mi hermana 
me pidió que te felicitara. 
Ahí queda pues nuestra fe-
licitación. 

También sabemos de tus 
inquietudes literarias y 
conservamos las poesías 
tan cálidas y plenas de 
sensibilidad, esos versos 
intensos y comunicativos. 
Así como el pequeño libro 
dedicado a Nuestra Señora 
del Robledo, y como otros 
que seguramente tendrás y 
que desconocemos. 

Deseamos pases un gra-
to y merecido día en tu 
santo y como antes he di-
cho, nunca es tarde para 
que recibas nuestro since-
ro saluda para ti y toda tu 
familia. 

¡Hasta pronto! 
Rafaela Mejías 

POCAS LUCES 
Soy un vecino indigna-

do con la situación que pa-
decemos respecto al alum-
brado público. Las farolas 
fundidas se pasan meses 
sin ser cambiadas y ya ha 
habido alguna caída de 
personas mayores por la 
falta de luz. ¿No es el 
alumbrado público un ser-
vicio básico que debe dar-
nos el Ayuntamiento? 
Cuando llamas por teléfo-
no sólo te contestan di-
ciendo: nosotros daremos 
el aviso. ¿A quién? ¿De 
quién es la culpa? 

Me parece un verdadero 
desastre. 

J.L.L. 



Provincia de Sevilla) creada recientemente y ubicada en la 
Plaza del Triunfo, organizó el 1.° Salón de Turismo de la 
Provincia, que una vez finalizado, ha dejado una exposición 
permanente con lo típico de cada pueblo. Como es habitual en 
estos eventos, La Violetera participó ofreciendo degustaciones 
de sus tradicionales productos y además, a través de esa 
nueva entidad que está creando, como es el museo, ha cedido 
un trocito de él para que el pabellón de Constantina tenga un 
contenido digno, ya que por otro lado, es la única representa-
ción de nuestro pueblo en esa exposición permanente. Allí se 
pueden contemplar etiquetas antiguas de anisados de Cons-
tantina montadas en bandeja, fotografías y botellas también 
de antiguas marcas, que son representativas de ese patrimo-
nio cultural del que no debemos olvidarnos. 

Para El Puente, S. L., empresa de servicios educativos 
y cullurales, el Museo del Anís de Constantina representa un 
punto de interés que no olvidan contemplar para grupos en 
itinerarios por la Sierra Norte. Y en general, para todos los que 
lo visitan también lo es, por lo que se desprende de las impre-
siones que se recogen en el libro de visitas del museo. 

Para la antropóloga Gema Carrera, supuso una fuente 
de información para su tesis doctoral y del tiempo que pasó 
entre nosotros, nos dejó un artículo muy interesante en La 
Almena (febrero 1.999) de recomendada lectura y del cual 
extraigo una de las reflexiones a la que nos exhortaba: "Es 
necesario comenzar a pensar en una idea de patrimonio 
cultural mucho más amplia que el castillo o la iglesia del 
pueblo..." 

Esta visión parece que escapa de nuestro equipo de 

Blanca Paloma, Reina 
de las Marismas y también 
de Monteada i Reixac ¿y 
eso?, preguntará más de un 
lector, porque Catalunya 
también es rociera. 

Sí señoras y señores, 
aunque le pese a propios y 
extraños, el sentimiento andaluz y rociero no se pierde 
más allá de Despeñaperros, sino que se intensifica en la 
lejanía y enorgullece a sus poseedores. 

Durante unos días, todos los años, a finales de 
mayo, acuden a la cita con imagen catalana de la Virgen 
del Rocío miles de cristianos de esta tierra, igual que 
cientos de afortunados peregrinan por las Marismas de 
Almonte. 

Todo empieza igual que en Andalucía, guardando 
una sincronización que sólo se puede conseguir con el 
reloj del corazón, cuando nuestras Hermandades salen 
de sus pueblos o barrios, con su carreta y "sin pecao" 
relucientes, con ilusión, cantándole a la Divina Pastora y 
tirando cohetes para que todo el mundo sepa que "nos 
vamos al Rocío". 

Se hace el camino y se llega al campo donde se 
sitúa un trono provisional a la Madre de Dios. La imagen 
es custodiada durante el resto del año en Cerdanyola del 
Vallés y este año ha vuelto de nuevo a ser Monteada i 
Reixac la anfitriona de la Virgen (ambos municipios de 
la comarca del Vallés Occidental, próximos a Barcelo-
na). 

Se sitúan más cerca de la imagen las casas de las 

gobierno. ¿Los motivos para no contemplar como Punto de 
Interés un Museo? Dicen que ha sido un olvido, ¡pero ya son 
muchos olvidos! Y lo que sí sabemos que es evidente, es la 
idoneidad de su contemplación en el plano y la urgencia de 
su rectificación; además con el agravante de que el mayor 
perjudicado por este ostracismo es el pueblo de Constantina, 
que viene padeciendo este tipo de omisiones con multitud de 
informaciones que no se contemplan en guías, folletos, etc., y 
que inexplicablemente, no se hace el hincapié institucional 
necesario para que no se siga perdiendo identidad y entidad 
como pueblo y si no, vean otros ejemplos como el mapa 
turístico que hay en las Páginas Amarillas (comparen por los 
símbolos que aparecen, las actividades y sitios de interés en 
Cazalla con respecto a Constantina). 

"QDQ" nos ofrece una guía donde se destaca, entre 
otras cosas, el museo de la Cartuja de Cazalla y sin embargo ni 
siguiera se menciona el Centro de Visitantes El Robledo en 
Constantina, con su Jardín Botánico o Museo del Árbol, lugar 
donde conseguir toda la información y ayuda para planear la 
visita al Parque. Y en cuanto a monumentos, a Constantina 
tan sólo le mencionan dos, nombrando al menos cinco en 
Cazalla. 

Y que conste que, el hecho de comparar Constantina 
con pueblos como El Pedroso y Cazalla, es por su proximidad 
geográfica y por las actuaciones que sus respectivos ayunta-
mientos están llevando a cabo para la promoción y desarrollo 
de sus pueblos, dignas de elogio y admiración. 

Serafín García Méndez 

Concejal Independiente Grupo Municipal Socialista 

Hermandades, todas con 
su carro y estandarte en la 
puerta, y extendidas por 
todo el campo las tiendas 
de campaña de los pere-
grinos rocieros, siempre 
con su candela y la Virgen 
en lugar de honor. 

Gentes de todas partes, catalanes o andaluces, de 
Barcelona, Ripollet, Badalona, Badía del Vallés, 
L'Hospitalet de Llobregat, Girona..., pasan día y noche 
de oración, canto, hermandad y alegría. Todas las Her-
mandades se turnan para cantarle y rezarle a la Virgen. 
Todos los peregrinos no cesan de desfilar ante la ima-
gen, para ponerle flores, encenderles velas y darles gra-
cias. 

¡Qué mayor experiencia que compartir un rosario 
rociero, con tu medalla al cuello y la cera la vela cayén-
dote en la mano, junto a tus hermanos en Catalunya!; 
sólo superando, seguro, con lo mismo en la aldea del Ro-
cío. 

Claro, pensará más de uno que esto no es lo mis-
mo que el Rocío "de verdad", pero a nosotros, a más de 
mil kilómetros de allí, eso no nos importa, porque nos 
sentimos en la lejanía, andaluces y rocieros en libertad: 
aunque en el corazón, más de uno, esté deseando estar 
en Andalucía. 

i Viva la Virgen del Rocío! 

¡Viva la Blanca Paloma! 

Badía del Vallès, a 8 de Junio de 2001 

Tíllocío en CataCuña 
por 

Toni Morilla 
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Ha acabado el 
curso escolar. A 
todos nos viene 
bien un descanso. 

Desde el cole-
gio, todos hemos 
trabajado para te-
ner un buen centro escolar, teniendo en cuenta que este 
C. P. "Félix Rodríguez de la Fuente" era solo el nombre 
de uno de los dos que se han unido, el C. P. "Virgen del 
Robledo" y el C. P. "Félix Rodríguez de la Fuente", y 
que dentro de 
muy poco tendrá 
el nombre que se 
ha elegido tras la 
votación convoca-
da para este fin, 
"El Ganador es..." 
C. P. "Valle de la 
Osa". 

¿Que cómo ha 
ido el año? Pues 
de acomodo, pero 
a c o m o d á n d o n o s 
sin dejar de traba-
jar, la Asociación 
de Madres y Pa-
dres de Alumnos 
constituyéndose y 
actuando, el cole-
gio adaptándose y 
cumpliendo sus 
tareas educativas, la dirección gestionando e iniciando 
el camino,... creo sinceramente que hemos conseguido 
mucho y en poco tiempo, pero debemos seguir mejoran-
do. 

A destacar: 
> El día de Puertas Abiertas, actividad ya comenta-

da en las páginas de esta revista y que pese a no 
tener el grado de participación esperado, cum-
plió los objetivos propuestos. 

> El Taller de Animación a la Lectura, de buena 
aceptación entre padres, alumnos y profesores. 

> Ser ganadores de la convocatoria "Escuelas Via-
jeras". Certamen de ámbito autonómico y que ha 
consistido en un viaje a Cantabria para 15 niños 
de nuestro colegio, al haber presentado éste el 
mejor proyecto educativo para esta actividad, 
compitiendo con centros de toda Andalucía. 

El viaje duró una semana, alojándose los alumnos 
en Viérnoles y desde allí se desplazaron a diversas loca-
lidades en cinco jornadas, disfrutando de unas expe-
riencias difícilmente repetibles. 

Los objetivos perseguidos eran 

• Conocer más en profundidad la Comunidad Autó-
noma de Cantabria. 

• Fomentar la convivencia y cooperación entre los 
alumnos de distintas comunidades. 

• Ampliar y extender más allá de la escuela el pro-
ceso educativo. 

Noticias desde el 
colegio 

• Intercambio de 
experiencias a tra-
vés de la utiliza-
ción de una meto-
dología activa. 
• Crear hábitos y 

aptitudes positivas en la defensa y conservación 
del Medio Ambiente. 

> Fiesta Fin de Curso 
Ante todo agradecer a los asistentes su participación 

(ha sido un buen res-
paldo para los que 
trabajamos en la Jun-
ta Directiva de la 
Asociación), a las 
madres por sus apor-
taciones, la ayuda de 
muchas personas que 
des interesadamente 
"echaron una mano" 
en la preparación y 
durante el desarrollo 
de la Fiesta, sin olvi-
dar las facilidades 
dadas por nuestros 
proveedores de bebi-
das y comestibles y a 
la Asociación Depor-
tiva de Taekwondo 
"Subak" por su dis-
posición desde el pri-
mer momento. 

Pero lo que más me gustaría resaltar es la imagen 
transmitida por los pilares del colegio, los alumnos, los 
profesores y los padres, ya que todos, en la medida que 
sus posibilidades y conciencias les han permitido, han 
desarrollado una labor que se plasmó durante la Fiesta 
y que esperamos que se mejore continuamente, año tras 
año, ya que la Fiesta Fin de Curso fue una agradable tra-
dición de uno de los colegios, y que parece oportuno 
continuar. 

El desarrollo de la Fiesta fue muy distendido, a lo 
que contribuyó la amena labor de los presentadores, 
gracias desde aquí a Eduardo y a Esther, y a las simpáti-
cas actuaciones de nuestros hijos, cada uno de ellos re-
cibió un diploma de recuerdo por su participación. 

Los padres del Jurado, elegidos entre los asistentes, 
concedieron los tres trofeos, donados por el Excmo. 
Ayuntamiento, a los émulos de las "Spice Girls", 
"Chayanne" y "Talía". 

¡Ah! La tan deseada "Game Boy", al final hemos po-
dido entregarla tras la realización de varios sorteos falli-
dos (ya que salieron números de papeletas que no habí-
an sido vendidas), definitivamente salió el número 407 
y la ganadora es D.a M.a del Carmen Serrano, 
¡enhorabuena!. 

En cuanto al saldo de la fiesta, estamos muy satisfe-
chos, ya que disponemos de fondos para acometer las 
actividades extraescolares que nos hemos propuestos 
para el curso próximo (dependiendo siempre de que así 



lo aprueben los socios en la Asamblea que se celebrará 
a principios de curso). 

Actividades extraescolares previstas para el curso 
próximo: 

1. Taller de Animación a la Lectura. 
2. Taller de iniciación a Internet. 
3. Taller de Identificación de Setas Tóxicas. 
4. Taller de Fotografía. 

I N F O R M E E C O N Ó M I C O DE LA 

" F I E S T A FIN DE C U R S O 2 0 0 0 / 0 1 " 

DEL C. P. " F É L I X R O D R Í G U E Z DE LA F U E N T E " 

I N G R E S O S 3 9 7 . 1 2 7 ptas . 

G A S T O S : 
G a m e Boy Color 1 2 . 9 9 0 ptas. 
Marcos 4 . 2 0 0 ptas. 
Placas 3 . 0 0 0 ptas. 
Papelería 3 . 3 0 0 ptas. 
Pan 4 . 3 0 0 ptas. 
Bebidas 7 4 . 2 3 6 ptas. 
Carne 1 4 . 4 0 0 ptas. 
Patatas fritas 4 . 0 0 0 ptas. 
Tomates 1 .000 ptas. 
Hielo 6 . 0 0 0 ptas. 
"Espirros" 4 8 0 ptas. 
T a b a c o 6 . 9 6 5 ptas. 
TOTAL G A S T O S : 1 3 4 . 8 7 1 ptas . 

SALDO D I S P O N I B L E 2 6 2 . 3 2 6 ptas. 

¡BIJEN VERANO! 

LA ASOCIACIÓN DE MADRES Y PADRES DE 
ALUMNOS 

BAR 
R E S T A U R A N T E 

DE TENA 

Apartamentos Turísticos 

Jaime y José Luis de Tena, S. L. 

Estimados redactores de "La Almena" 
En primer lugar, felicidades por la edición de és-

ta. nuestra revista: una revista con futuro. Es ésta la 
primera vez que escribo un artículo y, por tanto, au-
mento así el número de colaboradores para la redac-
ción de este periódico. ¿Por qué gusta esta revista? -
Pienso que podemos mostrar nuestra opinión personal 
sin algún tipo de trabas, comentando aquellas suge-
rencias o pensamientos que abordan la realidad que 
nos engulle. Además, gracias a su difusión lograremos 
abordar tantos y tantos asuntos y problemas que son 
de utilidad a nuestro pueblo. Así pues, en el artículo 
que he incluido en esta carta, expreso lo que es la ver-
dadera opinión acerca de la política: lo que opina la 
gente de la calle. 

Concluyendo, agradecerles las molestias y espero 
verlo publicado en breve. 

Suerte en lo sucesivo. 

Constantina, 1 de Mayo de 2001 

Un paisano de Constantina. 

¿QUÉ ES LA POLÍTICA? 

Un chaval, estudiante de 9 
Primaria, le pregunta un día a su 
papá: 

-¿Qué es la política, papá?-

Verás, hijo - le responde el 
padre-, para que lo comprendas 
mejor, vamos a tomar como ejem-
plo nuestro hogar. Yo traigo el 
dinero a casa, por lo tanto yo soy 
el capitalista. Tu madre lo administra: ella es el go-
bierno. Tú eres el hermano mayor de los hijos a quien 
hay que atender: eres el pueblo. Tu hermano menor 
representa el futuro. Y la chacha que nos hace la faena 
de casa: la clase obrera. 

F,1 chaval no lo entendió demasiado bien, y -
pensativo- se fue a dormir. A medianoche, se despier-
ta a causa de oír llorar a su hermano pequeño y ve que 
va "lleno de mierda hasta el cogote". Va corriendo a 
llamar a su madre, pero está dormida. Por más que lla-
ma no lo escucha. Acude también a la criada. Esta tie-
ne la puerta cerrada y tampoco lo escucha. Se le ocu-
rre mirar por la cerradura de la puerta y ve a su padre 
en la cama con la chacha 

dre: 

Juan Ramírez Filosía, 69 - Tlfno. 95 588 10 46 
CONSTANTINA 

A la mañana siguiente, el chaval le dice a su pa-

- Anoche, por fin comprendí lo que es la política. 

- ¡Qué bien, hijo! -responde el padre entusiasma-
do-, 

- Sí, mientras el capitalista " jode" a la clase 
obrera, el gobierno duerme a pierna suelta, al pueblo 
le hace caso y el futuro sigue lleno de mierda. 
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ANUNCIO DE ACTIVIDAD "BOLSA DEL LIBRO USADO" 

Estimados padres de alumnos del C.P. "Félix Rodríguez de la Fuente" .-

Aprovechando que la dirección del colegio llegó al acuerdo con las editoriales de mantener durante ^ V 
cuatro años los mismos libros de texto, la Asociación de Madres y Padres de Alumnos del C. P. tiene previsto 
realizar una actividad llamada BOLSA DEL LIBRO USADO: 

¿Qué es? • Un "mercadillo" de libros usados, en buenas condiciones, que se pondrán a la venta por 
1000 ptas. (800 ptas. para los padres y 200 ptas. para la A.P.A.). 

¿Por qué se hace? 

• Esta actividad tiene varios objetivos, la principal es que los libros se utilizan para otros ni-
ños, pero hay otras como las siguientes: 

1. Los niños aprenden a cuidar los libros. 
2. Los padres podemos adquirir libros usados en buenas condiciones a un precio razonable. 
3. Se recicla la materia prima (el papel) ayudando a la conservación del medio ambiente. 
4. El dinero obtenido ayuda a los padres en la adquisición de los libros nuevos de cada año. 
5. Otra parte del dinero obtenido ayuda a financiar a la Asociación de Padres. 

¿Cuándo se realizará? 
• Durante la primera semana de septiembre se entregarán los libros. 
• Durante la segunda semana de septiembre se podrá acudir al colegio para comprar los li-

bros que os interesen. 

¿Por qué no se hace antes? 
• Por que hay profesores que mandan tareas de repaso durante el verano para que los alum-

nos no pierdan el hábito de estudio y los conocimientos adquiridos durante el curso, y ne-
cesitan consultar sus libros. 

¿Cómo se participa? 

• Durante la primera semana de septiembre se entregarán en la sede de la A.P.A. los libros 
con el nombre, la dirección y el teléfono de quién los entrega. 

• Estos libros se repasarán para ver que reúnen buenas condiciones de conservación, los que 
estén en mal estado se devolverán a quién los entregó. 

• Durante la segunda semana de septiembre se podrá acudir al colegio para repasar los li-
bros y comprar los que les interesen a cada uno. 

¿Cómo nos enteramos cuando em-
pieza? 

• A primeros de septiembre lo anunciaremos en la K. T. V., mediante carteles en el colegio y 
distribuidos por nuestra ciudad. 

Objeciones 
¿Y si se los doy a un amigo, veci-
no, pariente,...? • ¡Estupendo! Pues los libros se aprovechan que es una de las cosas que queremos. 

¿Y si se venden? 
• En ese caso al acabar el "mercadillo" lo llamamos a usted y ajustamos las cuentas ("tantos 

libros suyos vendidos a 800 ptas. pues tantas pesetas para usted y tantos libros vendidos 
por 200 ptas... tantas pesetas para la A.P.A.") (para eso queremos sus datos al entregarlos) 

¿Y si no se venden? • Pues igual que antes, lo llamamos y le devolvemos sus libros y tan amigos (para eso que-
remos sus datos al entregarlos). 

¿Y si están escritos o estropeados? • Entonces tras revisarlos se lo devolveremos (para eso queremos sus datos al entregarlos). 

Deseando que esta actividad sirva para conseguir las metas planteadas, la Junta Directiva de la Asociación de 
Madres y Padres de Alumnos os desea unas buenas vacaciones. LA ASOCIACIÓN DE PADRES DE ALUMNOS 

"COLEGIO PÚBLICO DE CONSTANTINA" 

DIARIO REGISTRO DE 
DEFUNCIONES 

Antonio Mejías Ramírez 04/05/2001 
Dolores Rodríguez García 13/05/2001 
Juan Sánchez Gómez 20/05/2001 
Asunción Pardo Vicente 23/05/2001 
Pastora Núñez Márquez 26/05/2001 
Aurora Gómez Muñoz 09/06/2001 
Juan Antonio 
Jiménez Gordillo 05/06/2001 
Carmen Loria Lozano 06/06/2001 
Carmen Rossell Marín 07/06/2001 
Josefa Fernández de Córdoba 
Ramírez 11/06/2001 
María del Carmen 
Morillo Loria 11/06/2001 
Manuela Valderrama Hurtado 13/06/2001 
Isabel Domínguez Camacho 19/06/2001 
Ángeles Jiménez Mejías 19/06/2001 

DIARIO DE NACIMIENTOS 

Alejandro Prados Acosta 05/05/2001 
José Ángel y M.a del Carmen 

Andrea Medina Martínez 07/05/2001 
Raúl y Manuela 

Ana de Vicente Lázaro 04/05/2001 
Javier y Manuela 

Lola Mateo Cantalicio 16/05/2001 
Fernando Javier y Carmen 

Antonio Vicente Gómez 21/05/2001 
Antonio y Antonia 

María Gallardo Alejo 26/05/2001 
José y Dolores 

Laura Macías Mesa 27/05/2001 
José y Dolores 

Jaime Arévalo López 23/05/2001 
Jaime y Mercedes 

Paloma Muñoz Gil 08/06/2001 
José Manuel y Ángeles 

Noelia Martínez Moreno 24/06/2001 
Francisco y Rosario 
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POLICIA NACIONAL 
RURAL - D. N. I. 

RECUERDE: PARA RENOVAR SU 
D. N. I. SÓI-O DEBE LLEGARSE A 
LA JEFATURA DE LA POLICÍA LO-
CAL DE CONSTANTINA ACOMPA-
ÑADO DEL MENCIONADO DOCU-
MENTO Y APUNTARSE. 

Ya no necesita comprar la solici-
tud de renovación en el estanco ni 
tampoco llevar fotocopia del D.N.I. 
sólo debe presentarse en la Jefatura, 
y la Policía Local, le comunicará lo 
que tiene que hacer dependiendo 
de los casos. 

Nuevo horario de atención al pú-
blico en la Jefatura: 

De 12 a 13 horas 
De 20 a 21 horas 

FARMACIAS DE GUARDIA 

Del 2 al 8 julio 
GALICIA 

Del 9 al 15 de julio 
BELTRÁN 

Del 16 al 22 de julio 
GULLÓN 

Del 23 al 29 de julio 
GALICIA 

Del 30 julio al 5 agosto 
BELTRÁN 

Del 6 al 12 agosto 
GULLÓN 

Teléfonos de información: 
GALICIA: 955880855 

BELTRÁN: 955881178 
GULLÓN: 955881153 

anuncio* 
"LOS MANDAITOS" 

HORARIOS 
LINESUR 

CONSTANTINA 
SEVILLA 

L-V: 7:00-8:15-12:00-15:15-18:30 
S: 7:45-9:30-15:00-18:30 
D y F: 8:00-14:30-18:30 

SEVILLA 
CONSTANTINA 

L-V: 7:30-12:00-14:30-17:30-
20:30 

S: 7:45-15:00-20:30 
D y F: 7:45-13:30-16:30-20:30 
Teléfonos de Información: 

95 588 10 43 y 95 490 23 6 8 
¡ ATENCIÓN VERANO ! 

SE VENDE: 
CASA grande a precio no tan 

grande en Plaza de la Carretería, 
8. Tlf : 955881214 . 

CASA en Juan Ramírez Filosía, 31 
(frente a la panificadora). Es una 
casa de dos plantas con dos vi-

viendas independientes. Precio a 
convenir. Tlf : 655137364 ó 

955881109 . 

CASA en c/ Castaño, el Nueva, c/ 
Campo bajo, c/ Mesones. Tlf : 

955880456 

CASA en Grupo La Paz. 7 
Tlf. 9 5 5 8 8 1 8 3 9 

CASA en Alanís. 
Tlf: 9 5 5 8 8 0 4 5 6 

CASA económica en c/ mayor. 4. 
Tlf: 6 5 7 4 5 9 5 0 9 

CASA en c/ Cárcel Vieja de 200 
metros cuadrados, en c/ Carolina 
de 160 metros cuadrados y en c/ 
Pino de Oro de 240 metros cua-

drados. 
Tlf : 619793608 

CASA en la C/. Hermosa Baja. Tlf: 
955881427 

CASA en la calle Perro, 1 (junto a 
la callo Santa ConstanzaJ. Precio 

interesante. Tlf: 955880503 

CASA Barriada El Cortinar. Precio 
a convenir. Tlf: 955724797 

CASA Y/O PISO en Calle Meso-
nes. 50. Tlf : 955880737 

CHALET en San Nicolás del Puer-
to. Tlf : 955880456 

SOLAR de 200 mts. cuadrados en 
c/ Navas. Tlf: 955880456 

SOLAR en la Urbanización La 
Cantera. Tlf: 955881024 

COCHERAS en "Residencial Ala-
meda". Tlf : 955880456 

COCHE Renault 4 en buen esta-
do. Buen precio. Tlf: 955881280 ó 

609421228 . 

COCHE Ford Orion 1.6 en buen 
estado. Precio: 130 .000 ptas. 

transferido. Tlf: 955880153 . Lla-
mar a partir de las 15:00 horas 

COCHE marca SEAT, modelo 850 
Especial. Tlf : 955880970 . 

MOTO Honda visión en buen es-
tado. tlf: 9 5 5 8 8 1 2 8 0 ó 609421228 . 

CAJA FUERTE, despacho de ofici-
na y muebles antiguos para res-

taurar a precios muy económicos. 
Tlf: 955881743 . 

MUEBLES. Información Tlf: 
955882055 

MUEBLES (piso completo), CI-
CLOMOTOR y PULIDORA a es-

trenar. Tlf : 955882016 

MUEBLES para SALÓN y DOR-
MITORIO de matrimonio en co-

lor decapé. Nuevos. Tlf : 
607529558 

MUEBLES DE MÁQUINAS DE 
COSER Y REPUESTOS 

Tlf: 955881355 

TRESILLO en muy buen estado. 
Precio económico. Tlf: 955880772 

VENTANA abatible de aluminio 
blanco de 1 m. de altura con per-
siana y una reja de 1 m. con mos-

quitera. Tlf: 955882037 

MOTO RIEJU antigua con 36 
años, en funcionamiento. Precio 

20 .000 ptas. Tlf : 955882020 

MUEBLES de Cocina, Muebles de 
Salón. Dormitorio de Matrimonio, 

Lámparas. Tresillo, Frigorífico, 
etc. 

Todo seminuevo con poco uso a 
la mitad de precio 

Tlf.: 659753651 

FRIGORÍFICO seminuevo, LÁM-
PARA y PARAGÜERO chino, 

MUEBLE LIBRERÍA y 
MESA CAMILLA. Tlf: 9 5 5 8 8 0 2 9 8 

y 9 5 5 8 8 1 0 7 5 

MÁQUINA DE COSER INDUS-
TRIAL de la marca "REl'REY" 

eléctrica. Cose cuero y tela. Precio 
fijo: 50 .000 ptas. Tlf : 636835478 

PUERTAS DE MADERA MACIZA 
de cuarterones y cristales (de in-

terior) 
Tlf: 9 5 5 8 8 1 6 4 8 

TERMO ELÉCTRICO, TAQUI-
LLÓN INGLÉS, CUADROS Y SI-

I . IAS. Tlf: 9 5 5 8 8 0 9 0 7 

TRAJE DE GITANA a estrenar. 
Tlf : 955880021 

BICICLETA ESTÁTICA. Buen Pre-
cio. Tlf: 9 5 5 8 8 1 2 4 8 

SE ALQUILA: 
CASA amueblada. Tlf: 955880456 

PISO céntrico. Calle José de la 
Bastida. Tlf: 9 5 5 8 8 1 2 5 4 

CASA mueblada y barata y cén-
trico en plaza de la Carretería, 8. 

Tlf : 955881214 

PISO CÉNTRICO amueblado 
(también Julio y Agosto). Tlf: 

955881254 

CORTIJO amueblado. Tlf: 
955880456 

LOCAL COMERCIAL de 45 m2 (2 
locales) en el Feria, 16. Tlf: 

954885032 

PLAZA DE GARAJE en calle me-
sones, 5. Tlf: 955880867 . 

OTROS: 
CLASES DE APOYO en verano de 
todos los niveles. Tlf: 955880832. 

Beatriz G.A. 

ESCUEIA DE VERANO en Julio y 
Agosto. Clases de apoyo de I a y 
2 a (inglés y francés) y talleres. F.I 
Cortinar, 36. Tlfs: 955881647 ó 

955880738. 

SE PINTAN camisetas, vestidos, 
abanicos, zapatillas, trajes de gita-
na, mantoncillos. chaquetas, etc. 

Mari Luz. Tlf: 955880315 

COMPRO OLIVAR de 5 He con 
agua en el término de Constanti-

na. Tlf : 955880960 

COMPRO GUITARRA ESPAÑO-
I A para principiante. Tlf: 

955880612 . Eli 

BUSCO CASA O CORTIJO cerca 
del pueblo, espaciosa y con alber-

ca para 15 días de verano. Tlf: 
955881358 

SE BUSCA PERSONA para trabaja 
en Seguros Bilbao-Grupo Fortis-

(sector financiero y seguros). Inte-
resados llamar al Tlf: 
655897947 . Adriano 

COMPRO: Cama de hierro matri-
monio Tl9f : 955881008 

PULIDOR Y ABRILLANTA-
D O R terrazo , m á r m o l y 

grani to 
T l f : 9 5 5 8 8 1 1 8 1 — 6 7 6 8 5 3 8 4 1 

RECUERDE: 
¡¡¡LOS MANDAITOS 
SON GRATUITOS!!! 

Una vez cumplido su objetivo, por favor, 
háganoslo saber. Gracias. 

ARTURO ROMERO 
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Amnesia socialista 

La lectura, sobre todo en su parte final, del artículo de PSOE 
publicado en el último número de La Almena me ha dejado per-
pleja. El modo en que expresan su preocupación por el retraso del 
inicio de las obras de la carretera a Lora del Río no es sino una 
forma de eludir la responsabilidad que les corresponde (por míni-
ma que sea) si llegado el caso el proyecto llegara a frustrarse. No 
deja de ser revelador que hablen del tiempo transcurrido desde 
que el Alcalde suspendiera la manifestación de protesta prevista a 
finales del pasado año. Confían, quizás, en la quiebra de una 
memoria colectiva que sucumbe al maremagno de acontecimien-
tos. Pero pasan por alto que siempre habrá quien pueda poner en 
pie el modo en que se sucedieron los hechos y, apoyado en la 
imagen y el sonido de los plenos grabados, refresque a sus conciu-
dadanos esa memoria que algunos quisieran irrecuperable. Tam-
bién el Pleno en cuestión está grabado, y apoyándome en él, puedo 
asegurar que simple y llanamente MIENTEN. 

Porque no fue el Alcalde el que desconvocó la manifestación, 
sino EL PLENO, con el apoyo expreso de los miembros del Grupo 
Socialista. De modo que si consideran que se trató de una decisión 
equivocada tendrán que asumir la parte de responsabilidad que les 
corresponde. No parece que estén muy dispuestos a ello. 

Afirman que el Alcalde prometió que en seis meses darían 
comienzo las obras. MIENTEN DE NUEVO. Ahí está el vídeo para 
demostrar que éste se limitó a transmitir al Pleno los compromisos 
arrancados al Director General de Carreteras de la Junta de Anda-
lucía, con el que se había entrevistado el día antes. En consecuen-
cia, si alguien hubiera faltado a sus compromisos, no sería sino el 
responsable de dicha Dirección inscrita en la Consejería de Obras 
Públicas, que como todo el mundo sabe es responsabilidad del 
PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. 

Podrían alegar que el Alcalde exageró esos compromisos, pero 
esa tesis tendría que ser avalada por quienes lo han acompañado a 
las reuniones celebradas hasta ese momento, siempre algún miem-
bro de la Mancomunidad, por cierto que casualmente afiliados al 
PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. 

En la última reunión, celebrada recientemente, se salvaron 
gracias a la propuesta confeccionada por este Gobierno Municipal 
graves inconvenientes enteramente atribuibles a la Delegación de 
Medio Ambiente que hasta hoy, y después de 20 años dándole 
vueltas a un proyecto tantas veces aplazado, aún no ha concluido 
su trabajo. De hecho, no ha procedido a la desafectación de las 
vías pecuarias, lo que habla cuanto menos de la desidia instalada 
en un área que nadie ignora es de la completa responsabilidad del 
PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. 

Nuestro Alca lde y y o m i s m a h e m o s regresado de esta reunión con el 
c o m p r o m i s o de desglosar e l proyecto en dos, ú n i c a fórmula para sa lvar el 
esco l lo de las vias pecuarias que la D e l e g a c i ó n de M e d i o A m b i e n t e en 
m a n o s del P S O E no a c a b a de resolver sa l is factor iamente . P e r o el Grupo 
Municipal Soc ia l i s ta insiste en que a l g o habría que hacer. P u e s bien, 
decántese: no cabe más que esperar, c laro está q u e vigi lantes, hasta ver si 
las obras se inician después del verano tal y c o m o se nos ha prometido, o 
no esperar, en cuyo caso habría que pres ionar con movi l i zac iones a las 
autoridades de la Junta implicadas en el proyecto , todas y cada una de las 
cuales pertenecen al P A R T I D O S O C I A L I S T A O B R E R O E S P A Ñ O L . 
¿ Q u é deciden?. 

Según yo lo veo el panorama es el siguiente: en tanto un Go-
bierno Municipal, que asume críticas y errores, trabaja porque lo 
que es una justa y vieja reivindicación salga adelante, una Ojiosi-
ción aquejada de repentina amnesia aparta de sí las responsabili-
dades de sus propios actos y se afana porque olvidemos que son 
sus correligionarios en la Junta los que tienen la última palabra. 
Por cierto, que empañada en Constantina 

Asunción Pilar Liñán Castro 
Portavoz del P.A. 

LA FUENTE DEL 
"LADRON" 

Los vecinos de las calles, Alameda, Alto de la 
Corredera, Castaño y Feria, y en general los turistas y 
vecinos de Constantina, que en ésta época veraniega 
visitan nuestro barrio en mayor número, no nos ex-
plicamos que es lo que ocurre con la fuente PÚBLICA 
DEL "LADRÓN", que en todo tiempo, pero sobre todo 
en estas fechas de calendas veraniegas, debería abas-
tecer a los sedientos transeúntes y a los vecinos que 
hacen uso de ella, por eso: ¡iUNA FUENTE PÚBLI-
CA!!. 

Que en este año de abundancia en la que tanto 
las fuentes del "PILAR LARGO", como la de SANTA 
ANA, tienen PERMANENTEMENTE, un abundante 
caudal de agua, no acertamos a explicarnos el IRRI-
SORIO, MÍNIMO Y RIDÍCULO caudal de los grifos de 
la fuente del "LADRÓN", (y eso cuando tienen agua, 
que hay algunas horas que ni eso) que no hace mu-
cho eran la admiración de propios y extraños, hasta 
que llegó GESTAGUA, y nos DISCRIMINÓ, con res-
pecto a las fuentes citadas, creando un AGRAVIO 
COMPARATIVO entre los barrios de la ciudad, algo 
que no nos explicamos pues la ALAMEDA ES CALLE 
DE PRIMERA, y paga sus impuestos como tal. 

Si se tienen que tomar medidas como poner gri-
fos de presión, para el ahorro del consumo de agua, 
que se tomen; pero.... EN TODAS LAS FUENTES PÚ-
BLICAS Y QUE TODAS TENGAN EL MISMO CAU-
DAL. 

Se envió un escrito a Gestagua, y la correspon-
diente copia al Sr. Alcalde, poniendo de manifiesto 
estos hechos hace más de un mes, sin que hasta la 
fecha hayamos recibido contestación, ni se haya 
hecho nada al respecto, por lo cual, las siguientes 
medidas serán: 

1. La publicación de estos hechos en "La Almena" 
y Prensa en general 

2. La recogida de firmas de los vecinos del pueblo, 
para entregar en el Ayuntamiento y otras insti-
tuciones si se diera lugar a ello. 

3. Acudir al Defensor del Pueblo Andaluz si fuera 
necesario. 

Confiamos y deseamos que entre Gestagua y el Ayun-
tamiento, se llegue al acuerdo que sea, pues descono-
cemos si este es de tipo económico o de otra índole; 
pero si la fuente tenía agua; en abundancia; ¿por qué 
ahora no tiene?, nos preguntamos los vecinos y paisa-
nos. 

EN REPRESENTACION DE 
LOS VECINOS, 

José Arévalo Gómez y 
Jesús Herencia Fuertes 



Opinión 

( 
EL AGOBIO DE 
"UN USUARIO" 

Señor encargado del soporte técnico: 

Hace un año y medio cambié la versión Novia 7.0 a 
Esposa 1.0 y he observado que el programa inicia un pro-
ceso inesperado de subrutina, llamado Hijo, que ocupa 
mucho espacio y recursos importantes. También ocupa 
muchísimo disco duro. En el folleto explicativo de Esposa 
1.0 no viene mención alguna a este fenómeno. 

Por otra parte, Esposa 1.0, se autoinstala, como resi-
dente, en todos los demás programas y, durante el inicio 
de cualquier otra aplicación, se lanza monitoreando todas 
las actividades del sistema. 

Aplicaciones como Cerveza con Amigos 10.3, Noche 
de Tragos 2.5 y Fútbol Dominguero 5.0 ya no funcionan, y 
el sistema se cuelga cada vez que intento cargarlos 

De vez en cuando, se lanza un programa oculto 
(¿Virus...?) denominado Suegra 1.0 que parece residente 
en memoria y que consigue colgar el sistema o que Espo-
sa 1.0 se comporte de manera totalmente impredecible, 
por ejemplo dejando de atender a cualquier comando que 
introduzco. No he logrado "desinstalar" este residente. 

Aparentemente, no puedo lograr mantener Esposa 
1.0 minimizado, al correr alguna de mis aplicaciones fa-
voritas. Estoy pensando en volver al programa anterior 
Novia 7.0; pero no me funciona el Desinstalar. 

¿Me podría ayudar? 

Gracias. 

Usuario afligido. 

RESPUESTA: 

Estimado Usuario: 

Este es un motivo de queja muy común entre usua-
rios, pero se debe, en la mayoría de los casos, a un error 
básico de concepto: 

Mucha gente pasa de cualquier versión de Novia X.O 
a Esposa 1.0 con la idea de que Esposa 1.0 es sólo un pro-
grama de "entretenimiento o utilidades". 

Sin embargo, Esposa 1.0 es un SISTEMA OPERATI-
VO COMPLETO y su creador lo diseñó para "controlar 
todo el sistema". Es muy poco probable que pueda usted 
desinstalar a Esposa 1.0 y regresar a otra versión de Novia 
X.O. Hay archivos operativos ocultos en su sistema que 
harían que Novia X.O emulara a Esposa 1.0, así que no 
gana nada. 

Es imposible desinstalar, eliminar o purgar los ar-
chivos del programa una vez instalados. No puede volver 
a Novia X.O porque Esposa 1.0 no está programado para 
eso. Lo mismo pasa con Suegra 1.0, que es una aplicación 
oculta que se "auto instala" en el sistema mientras Espo-
sa 1.0 funciona. 

Hay quienes han intentado el formateo total del sis-
tema, para luego instalar los programas Novia Plus o Es-
posa 2.0, pero terminaron con más problemas que antes. 
Lea en el manual, apartado de precauciones, capítulo: Pa-

go de alimentos y pensiones, Mantenimiento de hijos y 
siguientes. Por otro lado, si cambia a Novia 8.0, no inten-
te luego pasar a Esposa 2.0, porque los problemas que 
provoca este nuevo sistema operativo no son idénticos, 
sino peores, que los de Esposa 1.0. Aunque existen ver-
siones Esposa 3.0, e incluso Esposa 4.0, éstas están reser-
vadas a especialistas, de altísimo costo y no aconsejables 
para el usuario normal. 

Si todos fallan, es preferible optar por sistemas ope-
rativos basados en plataformas completamente diferentes 
como Celibato 1.00, Maricón 5.3. Pero yo le recomiendo 
que mantenga a Esposa 1.0 y "maneje"la situación lo me-
jor posible. 

Personalmente, tengo también instalado Esposa 1.0, 
y le sugiero que estudie toda la sección del manual sobre 
Fallos generales de la sociedad (FGS's). Esposa 1.0 es un 
programa muy sensible a los comandos y funciona en 
modo "protegido" contra fallos. Esto significa, que Ud. 
deberá asumir la responsabilidad de cualquier problema 
que se produzca , independientemente de su causa. Por-
que, el programa, siempre considerará que cualquier fallo 
en el sistema es debido a un mal uso por parte del usua-
rio. Uno de los mejores recursos es la aplicación del co-
mando C:/PEDIRPERDON.exe en cuanto se produzca un 
problema o el sistema se cuelgue. 

No reinicie el Sistema porque seguirá sin funcionar. 
Evite el uso excesivo de la tecla ESC o SUPR, porque lue-
go deberá aplicar el comando C:/PEDIRPERDON.exe/ 
flores/AlI para que el programa vuelva a funcionar nor-
malmente. El sistema funcionará bien mientras usted car-
gue con todas las culpas por lo FGS's. 

Considere la posibilidad de instalar algún software 
adicional para mejorar el rendimiento de Esposa 1.0, te 
recomiendo Flores 5.0, Joyitas 2.3 y, en último caso, Viaje 
de vacaciones 3.2.. También puede usar Simiamor 8.00, 
Loquetúdigas 14.7. Estos son programas Shareware muy 
difundidos en internet y que funcionan muy bien como 
residentes. Los puede obtener casi en cualquier sitio web. 

Jamás instale Secretaríaconminifalda 3.3, Amiguita 
1.1 ó Ainigotes 6.0. Estos no funcionan en el entorno de 
Esposa 1.0 y, probablemente, causen daños irreversibles 
en el Sistema Operativo. 

Mucha suerte. 

Servicio Técnico. 

FD: "Cada cual tiene el infierno que se merece". 

(De un gracioso genio informático, macho, por su-
puesto. Facilitado para La Almena por Fernando Flori-
do). 
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PARTIDO POPULAR 
CONSTANTINA 

El pasado día 8 de junio se celebró el Congreso 
del Partido Popular de Constantina. En el transcurso 
del mismo, al que asistió el Presidente del Partido Po-
pular de Sevilla, Ricardo Tarno, resultó elegido un 
nuevo Comité Ejecutivo Loca, que estará formado por 
las siguientes personas: 

Presidente: Eloy Tarno Blanco 
Secretaria: Esperanza Macarena Álvarez Caro 
Vocales: Sonsoles Aranda del Prado 

Carmen Ferrón Sánchez 
José Enrique García Morillo 
Manuel Jesús Sánchez González 
Rosario Santos Álvarez 

El pasado día 21 de marzo, Rafael Salas, diputado 
del Grupo Parlamentario Popular de Andalucía, for-
muló al Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía 
la siguiente pregunta: 

¿Qué inversión y en qué conceptos realizará la 
Consejería de Salud en el año 2001 en el Hospital de 
la Sierra Norte de Sevilla? 

La contestación del Consejero de Salud, Francis-
co Vallejo, ha sido la siguiente: 

"La Consejería de Salud ha valorado la necesidad 
de que la Sierra Norte de Sevilla disponga de un cen-
tro hospitalario que acerque los servicios sanitarios a 
la población de esa comarca. 

Se está analizando el actual edificio existente en 
Constantina, para evaluar su idoneidad para conver-
tirse en un centro hospitalario de alta resolución dia-
gnóstica y terapéutica. 

Para ello, en el presupuesto del año 2001, existe 
una partida presupuestaria de 35 millones de pesetas, 
lo que va a permitir el inicio del proyecto en el segun-
do semestre del presente año." 

Todo muy bonito. Si no fuera porque no lo van a 
hacer. Y es que, consultados nuestros archivos, hemos 
desempolvado una respuesta del Consejero de Obras 
Públicas y Transportes a nuestro diputado Rafael Sa-
las, en el año 1997, a una pregunta de éste sobre cuán-
do, con qué prioridad, en qué plazos y con cuánta in-
versión se iban a iniciar las obras, entre otras, de la 
carretera de Constantina-Lora del Río. Y la contesta-
ción del Consejero fue que la carretera en cuestión se 
iba a realizar entre 1997 y 1999 con un presupuesto 
de 1.500 millones de pesetas. Bueno, pues estamos en 
2001, y seguimos igual. 

Lo curioso del caso, y es lo que nos lleva a pensar 
que la inversión prometida para el segundo semestre 
de este año en el Hospital no se va a hacer, es que el 
Consejero de Obras Públicas, y Consejero de Salud 
ahora, es Don Francisco Vallejo, del que por cierto se 
comenta que va a ser el sucesor de Chaves. Dios nos 
coja confesados... 

EL FARO DEL CASTILLO 

¡¡Qué poco me gusta tu nombre "Cho Cho"!! 

Y no te lo tomes como nada personal, amor mío, 
que sabes que te deseaba antes de conocerte, desde 
antes incluso de que tú fueses tú; casi desde que tus 
progenitores en traerte al mundo, quizás mucho antes 
ya te deseaba; pero ¡ay qué pena!, los mismos padres 
que te engendraron con tanto amor (porque digo yo 
que sería amor) "la han cagado" al rebautizarte. 

Mira que ponerte ese nombre tan, tan, tan,...yo 
qué sé; a una criatura tan delicada como tú .. . , franca-
mente mi amor, un embarazo y un parto con tantos 
sustos como el tuyo merecían un poco más de inspira-
ción a la hora de echarte el agua. 

Dicen que te pusieron ese nombre por tus raíces 
andaluzas, pero sinceramente me quedaría con el An-
daluz que con el "AL", aunque sólo sea por evitar la 
cacofonía. 

¿Te imaginas, vida mía, la situación? 

-¿Dónde vas, Pepe? 

-A Alcaja a ingresar el dinero de la letra de la 
casa; o a Alcaja a hacer una transferencia. 

Demasiadas "A", ¿verdad?. 

¿Por qué no podemos llamar a nuestra nueva 
amiga CAJANDALUS o ANDALUCAJA o CAJANDA-
LUCIA?. En vez de ese remedeo de nombre que te 
han endosado. 

¿Es que no has nacido en esta tierra bendita de 
DIOS? ¿Es que alguien se puede ofender porque se nos 
llene la boca al pronunciar las cuatro sílabas de Anda-
lucía? Si es tan nuestra como de cada uno de los anda-
luces, desde Ayamonte hasta el último pueblo de cul-
tivo de Almería. Todos deberíamos usar más el nom-
bre de nuestra región más a menudo y menos en vano. 

No quiero que te enfades y me subas la hipoteca 
de la casa mañana, que ando un poco tieso última-
mente. Estoy loquito por tus huesos ¿o es por tus divi-
dendos? No estoy seguro, pero de lo que si estoy segu-
ro es de que 

No me gusta tu nombre "Cho Cho". 

CHARLY ODENIP. 



Muestra de la Dehesa y otros temas 
pendientes 

En el pasado número de La Almena me comprometí a daros 
cumplida cuenta del resultado de las reuniones previstas en torno 
al Hospital Comarcal y la carretera a Lora del Río. Así lo haré, pero 
antes me van a permitir que me detenga en la celebración de la 
última Muestra de la Dehesa. 

Sabéis de las dificultades que hemos tenido que arrostrar. A 
un mes de su celebración el ganado vacuno y ovino continuaba 
inmovilizado a causa de la fiebre añosa, y puesto que ni este Go-
bierno ni demás miembros de la Organización somos videntes o 
tahúres que se jueguen el capital ajeno a una carta, fue preciso re-
plantearse su programación. Había que habilitar eventos con atrac-
tivo suficiente como para compensar, en la medida de lo posible, 
la ausencia de la exposición estrella de la Muestra. Entre todos, y a 
pesar de unas temperaturas que no se daban en los últimos 50 
años, creo que hemos salvado con dignidad los inconvenientes de 
una edición que hemos de considerar de transición hacia el futuro. 
El próximo año (si las epidemias nos respetan) junto a la tradicio-
nal exposición de ganado y sus subastas, mantendremos aumenta-
da en número e importancia la exposición de ganado equino estre-
nada en esta edición. Y para ello ya hemos solicitado a la ANNCE 
la acreditación para organizar el I o Concurso Morfológico de la 
Sierra Norte, lo que dará a los ejemplares seleccionados el derecho 
a participar en el SICAB. Nuestro propósito no es otro que el de 
convertir a Constantina, sin menoscabo de otros sectores de la 
Muestra, en Feria de Ganado de referencia en la Provincia de Sevi-
lla. IJn objetivo al alcance de la mano. 

A la reunión con el Director General de Carreteras fui acom-
pañado por el Alcalde de Guadalcanal, al que desde aquí quiero 
reconocer públicamente su comportamiento solidario. Su comien-
zo no pudo ser menos halagüeño. Algunas alegaciones al proceso 
de expropiación estaban lo suficientemente fundamentadas como 
para paralizar las obras. Y es que difícilmente se puede expropiar 
un terreno que a estas alturas no sabemos precisar si es o no vía 
pecuaria. El responsable de ello, Medio Ambiente y su inquietante 
desidia. En previsión de que algo así pudiera ocurrir el Gobierno 
que presido llevaba confeccionada una propuesta que pondría a 
prueba la buena voluntad de la Junta: desglosar el proyecto en un 
primer tramo hasta el Km. 13 (trayecto en el que no hay vías pe-
cuarias), y un segundo del Km. 13 hasta Constantina (trayecto en 
el que sí las hay). La propuesta fue aceptada, y si las palabras se 
traducen en hechos, el comienzo de las obras no deberá exceder el 
mes de octubre próximo. Es de esperar que entretanto Medio Am-
biente haga filialmente su trabajo y desafecte sin dilación la vías 
pecuarias, de modo que al llegar las obras al Km. 13 puedan conti-
nuarse en su segundo tramo sin demora alguna. 

La reunión con el Delegado de Sanidad no tuvo un comienzo 
tan accidentado. Nos informó de que conjuntamente con el estudio 
que se lleva a cabo en el Hospital Macarena en cuanto a las espe-
cialidades de que dispondrá el futuro Hospital Comarcal, se está 
ultimando el de los requisitos técnicos que precisará el edificio en 
relación a su nueva distribución. Previsiblemente a principios de 
Julio el Delegado se reunirá en Constantina con los Alcaldes de la 
Comarca para exponernos las conclusiones de los mismos. Será el 
momento de que los representantes políticos de la zona, por enci-
ma de coyunlurales banderías, sepan ponerse de acuerdo para dar 
al proyecto el impulso que las necesidades de la población deman-
da. 

Lo prometido suena bien pero, sin llegar a instalarnos en la 
desconfianza, convendrá mantener alguna reserva siquiera como 
estrategia de trabajo. 

Juan Antonio Rivera, Alcalde de Constantina. 

RÉPLICA DE LAS CAMARERAS 
DE NTRO. PADRE JESÚS 

A UN ANÓNIMO 

Dirigimos estas letras a ese anónimo peni-
tente de Jueves y Viernes Santo y además escri-
bimos más con sincera pena que con indigna-
ción. Por eso, creemos tener derecho a réplica. 

En primer lugar, escribimos con pena 
porque nos duele que nos juzguen sin conocer-
nos y tan alegremente piensen que salimos el 
Viernes Santo a "lucir los modelitos". No, se-
ñor, salimos a acompañar a nuestros Titulares, 
a los que (si no 365 días al año) intentamos 
cuidar y honrar el tiempo que podemos robar a 
nuestras ocupaciones familiares y profesiona-
les. 

Tampoco creemos justo que nos acusen de 
"hacer el paripé". ¿Son los sentimientos exclu-
sivos de este "penitente" o podemos también 
nosotros compartirlos? Nadie es quien para 
juzgar las emociones ajenas o para saber si son 
éstas verdaderas o fingidas. Ante la duda, quizá 
fuera mejor que cada uno se reservase su propia 
opinión. 

Pero como la sugerencia anónima no tiene 
desperdicio, seguimos. Creemos ver cierta 
ironía en lo de "a esas camareras tan apañadas". 
Si este penitente sólo va los Jueves y Viernes 
Santos, ¿cómo sabe quién trabaja el resto del 
año? Además, ¿no hubiera sido más fácil y tal 
vez, más constructivo acercarse a nosotras 
abiertamente, sin anonimatos, para decirnos lo 
que en su opinión hacíamos mal? 

Por último, vamos a responder a la crítica 
más directa: por qué no nos vestimos de nazare-
nos. Somos las primeras que deberíamos dar 
ejemplo, es verdad, pero aunque éramos un 
grupo teníamos ideas propias al respecto: unas 
no están de acuerdo con que las mujeres se 
vistan de nazareno, otras no soportan el traje ni 
de día ni de noche, otras en fin, creen tener 
otras obligaciones ese día (que para muchas es 
no vestirse, a su pesar). En definitiva, cada una 
aportaba su grano de arena desde el puesto que 
creía oportuno. 

Sentimos habernos extendido mucho, 
pero creemos necesario dar nuestra opinión al 
respecto y responder abiertamente. 

Antes de despedirnos, queremos mostrar 
nuestra satisfacción por el tiempo que hemos 
trabajado como Camareras de la Hermandad de 
Nuestro Padre Jesús y animar a las nuevas 
Camareras es que sigan con esa ilusión con la 
que trabajan. 

Camareras de la Junta saliente de la 
Hdad. de Nuestro Padre Jesús. 



Opinión 

LADRAN, SANCHO; LUEGO CABALGAMOS... 

En el último número de La Almena publicó el al-
calde de Constantina un artículo titulado "Del Centro 
de Salud y la III Edición de nuestra Muestra", aunque 
bien le podría haber puesto "El Partido Popular me po-
ne de los nervios". 

Parece mentira que una formación política sin re-
presentación en el Ayuntamiento, como él mismo se 
encarga de recalcar, haga que el alcalde pierda su pre-
cioso tiempo en escribir un artículo dedicado íntegra-
mente, salvo quince líneas, a dicho partido. Claro que, 
como está acostumbrado a que nadie le tosa, a la menor 
ocasión en que se le ponen los puntos sobre las íes, 
monta en cólera y arremete contra todo lo que se mue-
ve, desperdiciando la oportunidad de hablar sobre la 
Feria de Muestras, que parece más importante que des-
barrar contra el Partido Popular. 

En dicho artículo, el alcalde demuestra una falta de 
elegancia total al omitir el nombre del Partido Popular. 
Pero esto no nos molesta: no ofende quien quiere, sino 
quien puede. No necesitamos publicidad gratuita. Nues-
tro partido aparece a diario en todos los medios de co-
municación y, en la mayoría de los casos, por logros 
allá donde gobierna y por sus denuncias persistentes en 
donde nos toca ejercer la oposición. Sin embargo, el 
partido del alcalde sólo aparece en dichos medios para 
destacar sus luchas internas, plagadas de insultos y cul-
minadas en abandonos del partido, cuando no para dar 
cuenta del paso de sus actuaciones por los Tribunales 
de Justicia. 

El alcalde acusa al Partido Popular de medrar irres-
ponsablemente con la salud de nuestros ciudadanos. 
Mire, señor alcalde: el único irresponsable que hay aquí 
es usted, por permitir que los cuidados de la salud de 
los ciudadanos de Constantina vayan en retroceso. Se 
ponga usted como se ponga, hay un médico menos en el 
Centro de Salud de Constantina. Había cuatro con dedi-

cación total. Si ahora hay tres más otro que llega a las 
12,30, ya no hay cuatro con dedicación total. Es una 
simple cuestión matemática. Otra cosa es pretender en-
gañar a los ciudadanos y pensar que somos tontos. 

Vemos, por otro lado, que, a raíz de nuestra denun-
cia en los medios de comunicación, el alcalde se ha to-
mado la delicadeza de llamar al Centro de Salud para 
preocuparse por lo que allí ocurre. Será cuestión de se-
guir denunciando asuntos similares que afectan tanto a 
Constantina para que el alcalde se tome interés, porque 
se ha demostrado que va siempre a rebufo de los que los 
demás le vamos señalando. 

Incluso se permite el alcalde decir que nuestro 
Grupo Parlamentario en el Parlamento de Andalucía 
está teniendo un buen comportamiento en torno al Hos-
pital como objetivo prioritario. Pues sepa el alcalde que 
todas las iniciativas que nuestro Grupo Parlamentario 
toma en relación al Hospital son realizadas por indica-
ción del Partido Popular de Constantina. Sin embargo, 
su partido no ha presentado en todo lo que va de legis-
latura ni una sola iniciativa parlamentaria en relación 
con el Hospital, lo que deja bien a las claras el caso que 
le hacen al alcalde en su partido, y qué es a lo que se 
dedican sus diputados, aparte de acusar de decir cosas 
que no han dicho a los diputados del Partido Popular, 
como en la frase xenófoba famosa. 

En cualquier caso, es significativo que, en cuan-
to el Partido Popular de Constantina se ha rehecho, y 
con savia nueva más la imprescindible experiencia y 
tenacidad de los que ya estaban empieza la batalla polí-
tica, el alcalde ocupa su tiempo en nosotros. Corno le 
dijo Don Quijote a Sancho Panza: "Ladran, Sancho, lue-
go cabalgamos..." 

FDO: Eloy TARNO 

Presidente del Partido Popular de Constantina 

En relación con el "'AVISO UR-
GENTE" a toda la población que la 
Hdad. de Ntro. Padre Jesús ha lan-
zado, se me viene a la mente la si-
guiente pregunta: 

¿Es que ha habido vándalos en 
las juntas anteriores? 

Si es así, habría que cuidar en 
estas ocasiones de dejar participar a 
personajes de tan tamaña irresponsabilidad, por el peligro 
incluso que puede entrañar. 

Pero no, no creo que esto sea la realidad. Pienso mas 
bien que se ha pretendido llamar la atención para que se 
vean mejor repercutidas las peticiones de limosnas que 
días atrás hemos tenido. Además seguro que no han pensa-
do en el posible efecto boomerang que estas alarmas pue-
den ocasionar. Es un tanto contraproducente el pretender 
comprar una candelería cincelada de alpaca, cuando la 
realidad fuese el "lamentable estado de deterioro de la Er-
mita". 

Me consta que el sentir de la población es irremediable-

Seguro que no es 
y ara tanto 

mente en contra de la anterior 
junta de gobierno, preguntando 
para qué se ha puesto una insta-
lación eléctrica de más de un mi-
llón de pesetas, y las restauracio-
nes de las Imágenes de sus Titu-
lares, cuando su casa está a pun-
to de venirse abajo. También es-
toy dispuesto a creer que no ha 

habido intención de dejar en mal lugar a quienes durante 
los cuatro últimos años han trabajado lo mejor que han po-
dido. 

De los errores siempre se ha dicho que se aprende y 
esta junta me constan que es inteligente y seguro aprende-
rá para no caer en el protagonismo e intentar hacer un 
Gran Poder en Constantina. Unos toques de diplomacia no 
les vendría nada mal. 

Chapó por el boletín informativo que esta hermandad 
pretende editar en el futuro. Puede llegar a ser muy cons-
tructivo. 

S. C. A. 



Aprobado 
- A los actos organizados con motivo del 
V Centenario del Colegio de las Monj'as. 

- A la organización de III Muestra Gana-
tur, por su buen hacer y por ir mejorando 
año tras año. 

- Al Área de Juventud del Ayuntamiento 
por la organización del Concierto de "Guaraná" y " La 
Banda de la María", haciéndolo coincidir con la III 
Muestra. Todo un éxito de montaje y de ambiente. 

- A ASNADIS, por la organización y celebración del IV 
Rastrillo, personalizando este aprobado con matrícula 
de honor en las personas de todos los voluntarios que 
trabajan desinteresadamente en este evento. 

- Al nuevo Sargento Jefe de la Policía Local, don José 
Manuel Parra Castilla, que se incorporó a su destino 
a principios de este mes de julio. Desde aquí le desea-
mos suerte en la labor tan importante que le ha sido 
encomendada. 

- A la limpieza que desde el Ayuntamiento se viene 
haciendo últimamente los domingos por la mañana de 
la caseta municipal después de la movida de cada sá-
bado. 

- A la revista El Soberao, por la aparición de un nuevo 
número. Desde aquí sabemos perfectamente el trabajo 
que supone cada edición. Animo y a seguir con tan in-
teresante tarea. 

Suspenso 
- A la incomprensible y lamentable deja-
dez de nuestras autoridades municipales 
respecto al mantenimiento del alumbra-
do público. ¿Y la oposición? ¿No le pare-
ce asunto lo suficientemente importante? W\ 

^ J^ - Seguimos dando suspenso a la limpieza 
de calles, plazas y jardines, fuentes 

(Véase el Pilar Largo, Fuente del Ladrón...) 
- Siguen mereciendo un gran suspenso todos aquellos 
ciudadanos que no respetan el sistema de recogida de 
basuras: sin atender horarios, sin usar correctamente 
las bolsas y los contenedores. 

- A todos los estudiantes en general, por el estado de 
deterioro intencionado del mobiliario y el material de 
sus aulas. 

- A los industriales y comerciantes de Constantina 
que no renovaron su participación en la III Muestra 
Ganatur, después del esfuerzo que supone la organiza-
ción de la misma. 

- A los pirémonos que quemaron la puerta del Ayun-
tamiento, pudiendo ocasionar un daño considerable si 
el incendio no llega a ser sofocado a tiempo. Estamos 
seguros que los responsables de nuestra seguridad da-
rán buena cuenta de los autores de tan reprobable in-
cidente. 

Obligado paréntesis 
Queremos anunciar oficialmente lo que a mu-

chos probablemente les haya llegado ya en forma de ru-
mor: nos vamos, aunque no definitivamente. 

Desde que viera la luz nuestro primer ejemplar, 
hasta éste que hace el número veintinueve, han sido 
tres años de mucho trabajo, recompensados casi siem-
pre por la enorme satisfacción que nos ha supuesto la 
gran acogida que hemos tenido entre nuestros lectores. 

Un estado de cansancio general entre las pocas 
personas que al final hemos quedado como equipo de 
redacción encargado de confeccionar La Almena nos ha 
llevado a tomar definitivamente esta decisión, después 
de aplazarla varias veces. 

Creemos que una labor como la que hasta ahora, 
con más o menos acierto, hemos ido realizando, necesi-
ta fundamentalmente de una gran dosis de ilusión. Y es 
precisamente esa ilusión con la que comenzamos titu-
lando nuestro primer editorial y que poco a poco 
hemos ido perdiendo, la que queremos recuperar con 
un descanso que en principio pretendemos que dure 
hasta el próximo mes de enero. 

Nuestra intención es sacar un número más en 
agosto y luego dedicar este obligado paréntesis a buscar 
nuevas ideas, un nuevo formato y también otras perso-
nas que aporten aires distintos y nos contagien esas ga-
nas que necesitamos para poner de nuevo en marcha 
esta tarea tan gratificante, pero tan absorbente a la vez. 

Esperamos que los indecisos aprovechen la opor-
tunidad que les brindamos en el próximo y último nú-
mero y hagamos entre todos una edición especial con la 
que cerrar como creemos que se merece esta primera 
etapa de La Almena. 

A nuestros suscriptores decirles que junto con el 
próximo periódico recibirán la diferencia que les co-
rresponda en cada caso, si habían abonado un número 
de ejemplares mayor del que han recibido. 
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LA SOPA DE DON MANIJÉ 

Manuel Kuiz de Lopera (Donmanué) está de moda. Ahora que ha ascendido el Betis (también el Sevilla) y Lopcra dice que so va, aunque nadie se 
cree que se vaya, busca en la sopa de letras 15 palabras de su vocabulario particular (las que ahajo te definimos) en cualquier dirección; con las letras que 
sobren, se podrá leer la definición de "ÁLB1TRO", otra de las palabras de este diccionario tan especial que alguien se ha encargado de distribuir por 
Internet. 

Como ejemplo, vamos a leer la propia definición de "DONMAXUÉ Fallaría más. Donmanué es Donmanué. enque en el Fontanal le siguen 
llamando El Iajíc. El único personaje de la historia que ha puesto de acuerdo a sevillistas y héticos. Todo el mundo quiere oírlo hablar. Ixi expectación que 
levanta en ambas aficiones cuando agarra el micrófono con las tíos manos alamismavé es inenarrable. Sin Donmanué se acabaría el cashondeo en Sevilla. 

ACOHLASÁ: Aglomeración de criaturiUis en 
las inmediaciones del medio platillo volante. 
Ejemplo: bemo acohlasao laparmera. 
AL-VMISMAVI. Simultáneamente, al mismo 
tiempo. Es uno de los loperismos mas utiliza-
dos por Donmanué. 
A N T O S E : Entonces No confundir con afec-
ción respiratoria producida por el abuso del 
tabaco. 
A R F O N Z O : Furbolista internasioná der Beli, 
culé desde antes de nasé, que un día en la ca-
seta le tiró a Donmanué la camizeta a la cara 
cuando Donmanué le mentó al padre del fur-
bolista. Ahora juega (a veces) en el Barza. 
BARATA Furgolista brasileño der Tenerife que 
se ha hecho famoso por jugá, según Donma-
nué, con loh pápele de un muerto que, ade-
más, estaba fallecido. 
BUTÍ: Según Donmanué es el sitio ande com-
pra los shicos de su plantilla. En contraposi-
ción al Zeviva, que compra los jugadores en 
una tienda da veinte duroh. 
CRIATl , 'R ITAS: Inicialmente son los aficiona-
dos der Beti que se ponen detrás de las porterí-
as o bien aquellos que se tenían que sentar en 
er cemento de la grada de fondo del platillo 
volante con el culo puesto en un pañuelo. Por 
extensión dícese de tos los aficionaos, socios y 
simpatizantes der clusz. 
E R S H I C O : Enque lo puede emplear con cual-
quiera de los furgolistah del beti, lo hace con 
mah asiduidad de Denirzon. 

1 N D 1 V I D u ü Q U E. C O N U N P I T 
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T O M E N U S T E D E G U E N A N O T A 

DEMRZON: Más conocido como ershico. Ershico es, sin lugar a dudas, el furgolista más caro del mundo y siempre lo será. Costando 
cinco mil trescientos millones de pesetas, er que lo quiera ahora, tendrá que serrá un banco. Los goles marcados por él desde que er 
Beti (Donmanué) lo compró ar Saopaulo se pueden contar con los dedos de una mano y sobran dedos. Un figura . Además, ershico 
no cobra nada más que 500 millones de pesetas al año. durante diez años. Ni el cuponazo. 

E N T I T U S I G N E : Plural de entitusión. Hubo una época en que lah entitusione proseguían en forma encarnizada ar Beti, a Donmanué 
y a todoh loh béticoh. Ahora Donmanué se jarta de pegarse abrazos con los presidentes de las entitusione a los que, en su día, poco 
menos que había que fusilar (Chave, Rojahmarco...). 

I N F O R M E N E : Plural de informe. Donmanué no ficha a un solo shico si no es con loh infórmene previo de loh térsnico. Alamismavé, 
no echa a ningún tésnico sin loh infórmene previo de loh demá tésnicoh. como se vio con Fernando Vahque. 

P R O Z U P U E H T O : Papeleh llenos de números que Donmanué presenta todos los años en las complicadísimas y tormentosas (por la 
gran cantidad de voces disidentes que se oyen en ellas) juntah generale de accionistah mayormente minoritarios der Beti y que 
siempre tiene superavi, por lo que, ar finá, loqucdigadonmanué. 

SOLUCIÓN al CRUCIGRAMA SILÁBICO 
T O M E N U S T E D E G Ü E Ñ A N O T A : Locución postrera 
a las exhibiciones lingüisticas de Donmanué. Ver 
también fijarze bien . 

T O R R E S MF.STRE: Famoso jugador internasioná, 
proveniente del Gerundín, especialista en tomar café 
y otras jugadas de estrategia. 

F I J A R Z E B I E N : Cuando Donmanué dice esto es que 
va a soltar fiesta por esa boquita. 



D a p o f f ê s 

# TRIATLÓN 
Ciudad efe Constantin** 

GANO UN CA 
El campeón de España hizo su papel, ganando sin 

agobios el 1 Triatlón, Ciudad de Constantina, en una 
hora y treinta y cinco segundos. 

Con un total de 99 Inscritos, comenzó este I Tria-
tlón, que seguro no será el último, ya que el éxito de la 
prueba en todos los aspectos estaba casi asegurado, con 
la asistencia de estos atletas. 

Hay que destacar el 5 o puesto de nuestro 
"Campeón", SERGIO LORENZO, que hizo un gran Tria-
tlón, y solo quedó por detrás de la élite del momento, 
un diez para nuestro campeón que no se vino abajo, jie-
se a la presión que el correr en su tierra, podía tener. 
iÁnimo, pronto estarás en lo más alto! 

INFANTILES: Subcampeones Provinciales 
FÚTBOL-7 

Después de terminar la fase 
regular del campeonato de fútbol-
7 de la Sierra Norte de Sevilla, y 
quedar como segundo clasificado 
en la liga regular, este equipo se 
enfrentó pasó sin problemas las si-

pt guientes eliminatorias, hasta el 9 
de Junio en el que se jugó la final 

a las 18.30 hs. en Tocina 

Nuestro equipo hizo un magnifico encuentro, y 
mereció ganar en todo momento , ya que tuvo multitud 
de oportunidades, pero en un de las pocas ocasiones 
que tuvo el rival ( Real de la Jara) nos metió el gol que 
supuso el campeonato, perdimos por la mínima. 

El buen trabajo desarrollado con las Escuelas De-
portivas Municipales, empieza a dar su fruto. 

Sergio Lorenzo y José M. a Merchán 

I TRIATLON. CIUDAD DE CONSTANTINA 
ABSOLUTO MAS. 

l . - J O S E M a MERCHAN 
2.-CARLOS RUIZ 
3.-GONZALO OROZCO 
4.-MANUEL BAREA 
5.-SERGIO LORENZO 

ABSOLUTO FEM. 
1.-MARIA SANCHEZ 
2.-MYRIAM GOMEZ 
3.-ROCIO OJEDA 

LOCAL 
1.-SERGIO LORENZO 
2.-ANTONIO PARTIDO 
3.-CARLOS DE LA CRUZ 
4.-MANOLO OSORIO 

JUVENIL 
1.-CARLOS MORANTES 

JUNIOR 
1 .-GUILLERMO GARCIA 

SENIORS 
1.-RAF AELS ALINAS 
2.-JUAN LUIS GOMEZ 
3.-RAFAEL FERNANDEZ 

PRE VETERAN O 
1.-ANTONIO OSTOS 
2.-JOSE LLANES 
3.-JUAN DE DIOS CERRATO 

VETERANO 1 
1.-RAFAEL BARRAGAN 
2.-JOAQUIN CUEVAS 
3.-MANUEL BENAVENTE 

VETERANO 2 
1 .-ADOLFO CERA 
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Este año como en anteriores ha vuelto a ser 
un éxito de participación, que es lo que se 
pretende con estos juegos. 

Los deportes de equipo han sido: Fútbol-7, baloncesto, ba-
lonmano, voleybol. 

El total de participantes entre lodas las categorías ha ascen-
dido a 625 alumnos , entre todos los centros de nuestra localidad. 

El pasado 23 de Mayo fue la clausura de estos juegos en el 
Estadio Municipal Los pinos, donde se realizaron las pruebas de 
atletismo, como son: Salto de longitud, salto de altura, 100 m. 50 
m. 4x400m. Etc. 

Al finalizar dichas pruebas se hicieron entrega de los trofeos 
de toda la temporada. 

Esta actividad la organiza el Patronato Municipal de depor-
tes de Constantina. 

CAMPO MUNICIPAL LOS PINOS 
SECUNDARIA 1" Y 2° CURSO 

100 M. MASCULINO 
1 .ALBERTO MORENO 
2.RAFAEL NUNEZ 
3.EMILIO SANCHEZ 

100 M. FEMENINO 
1 .MARINA MARTINEZ 
2.TAMARA DE LA TORRE 

4X400 M. MASCULINO 
1. SAGRADO CORAZON 
2. SAGRADO CORAZON 
3.I.E.S. 

4X400 M. FEMENINO 
1 .SAGRADO CORAZON 
2.I.E.S. 

1 MILLA 
Í.DANIEL AVILA 
2.RAUL BOZA 
3.ANTONIO Q[EDA 

S. ALTURA MASCULINO 
1. EMILIO SANCHEZ 
2.JUAN PAREDES 
3.SERGIO MUÑOZ 

S. ALTURA FEMENINO 
Í.ANA MENDOZA 

S.LONGITUD MASCULINO 
1. ANTONIO OJEDA 
2.JUAN C. CAMUNASA 
3.OSCAR GARCIA 

' s.LONGITUD FEMENINO 
1.NATALIA GALLARDO 
2.LAURA GALLEGO 

: 3.SANDRA ROSA 

CAMPO MUNICIPAL LOS PINOS 
SECUNDARIA _ _ 

100 M. MASCULINO 
1. J.P. MENDOZA 
2.DANIEL SANCHEZ 
3. fUAN M. SAAVEDRA 

100 M. FEMENINO 
Í.SARA PAREDES 
2 .MARGARITA CÁBRÍLLO 
3.ERIKA /SILVIA GARCIA 

2 KM. MASCULINO 
1. PABLO GARCIA 
2. JOSE CARLOS AVILA 
3. DAVID SANCHEZ 

2 KM FEMENINO 
1 .ISABEL GONZALEZ 
2.SANDRA CACERES 
3.LAURA RÓD'RÍGUEZ 

. S. LONGITUD MASCULINO 
1 .J.P. MENDOZA 
2.J.M. RODRIGUEZ 
3.RAFAEL CORRAL 

S.LONGITUD FEMENINO 
Í.SARA PAREDEZ 
2.SILVIA GARCIA 
3.ER1KA GARCIA " 

S. ALTURA 
1. JUAN M. SAAVEDRA 

CAMPO MUNICIPAL LOS PINOS 
PRIMARIA " " " 

50 M. MASCULINO 
1. JOSE M. RODRIGUEZ 
2.NICOLAS A. 
3. [OSE M" PEREZ 

50 M. FEMENINO 
Í.INMA GONZALEZ 
2.MARTA MONTES ' 
3.DIANA REYES 

4X400 M. 
1. SAGRADO CORAZON 
2. SAGRADO CORAZON 

S. ALTURA MASCULINO 
1 Í.DANIEL LEON 
,~2.EDUARDO MAYO 
3.CRISTIAN MARTINEZ 

S. ALTURA FEMENINO 
1 .MARTA MONTES 
2.DIANA REYES 
3 .PAULA TRIGO 

S.LONGITUD MASCULINO 
1.JESUS OJEDA " 
2.ANTONIO GARCIA 
3.FCO. OJEDA 

S.LONGITUD FEMENINO 
T.ÍNMÁ GONZALEZ 
2.ASUMPTA RUIZ " 
3.SONIA PLATERO 

Al Voluntariado Deportivo 
Desde este Patronato Municipal de Deportes, queremos decir 

" GRACIAS", "GRACIAS", y no nos cansamos de dar gracias al vo-
luntariado que está con nosotros en una o en muchas actividades. 

Sin ellos seria imposible realizar las actividades que se reali-
zan día a día, por lo que, necesitamos, desde aquí , y en pocas pala-
bras, reconocer la labor del voluntario, que está ahí cada vez que se 
necesita. "GRACIAS" 

Luis Arando Blanco. 
Coordinador del Patronato Municipal de Deportes. 

Campo Mun ic ipa l " L o s Pinos' 
Dia 26 de mayo 
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V I I I . S t r e e t b a l l 
C i u d a d de C o n s t a n t i n o 

|uno de los muchos concursos de este Streetbal 
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CLASIFICACIONES FINAL 
La fase final de los Juegos Deportivos Pro-

vinciales, en la Modalidad de Baloncesto, tuvie-
ron su momento cumbre el pasado 26 de Mayo, 
en Constantina, sede de las finales de dicha 
Competición. 

La expectación fue máxima, ya que des-
pués de 5 largos meses de competición , por fin 
llegaba la esperada final. 

La clasificación final fue la siguiente: 

Clasificación Final de los 
Juegos Deportivos 

Provinciales 
(Baloncesto) 

> ALEVIN MASCULINO 
1er. - CLASIFICADO - GUILLENA 
2" - CLASIFICADO - AI.CAIJV DEL RIO 

^ alev: ALEVIN FEMENINO 

1er - CLASIFICADO • CANTILLANA 
2" - CLASIFICADO - VILLA VERDE 

INFANTIL MASCULINO 

1er. - CLASIFICADO TOCINA 
2" - CLASIFICADO - CAZALLA 

> 
> 
> 

INFANTIL FEMENINO 

lflr - CLASIFICADO - CAZALLA 
2" .- CLASIFICADO - CANTILLANA 

CADETE MASCULINO 

lar. - CLASIFICADO • TOCINA 
2" .- CLASIFICADO - CASTILBLANCO 

CADETE FEMENINO 
ler - CLASIFICADO - REAL DE IJ\ JARA 
2' - CLASIFICADO GUILLENA 

JUVENIL MASCULINO 
ler. - CLASIFICADO • R INCONADA 
2" - CLASIFICADO - GEHENA 

Exitosa Jornada en Constantina. 

Esta Jornada ha sido marcada por los récords, el Io en 
participación, ya que hemos tenido un total de 57 equipos 
inscritos, que hacen un total de 228 participantes en jugar al 
baloncesto, pero también fue muy exitosa la canasta Amazo-
nia. donde durante toda la mañana fueron pasando un total 
de 325 participantes en los diferentes concursos que allí se 
realizaban, como el Tiro Libre y Triple, Number Ball o el 
Tiro Ciego. 

A las 12.30 hs se paraliza el circuito para el 
concurso de triples y canasta de espaldas, consiguien-
do aquí de nuevo, otro récord con total de 85 partici-
pantes en tiros de tres y 72 en tiros de canasta de es-
paldas, al mismo tiempo tuvimos un nuevo récords, 
en lo que a ganadores se refiere, ya que desde el pri-
mer Streetball, este es el primero en que hay tres ga-
nadores del concurso de canasta de espaldas, que se 
llevaron cada uno un Balón oficial de la liga L. E. B. 

En resumen, jornada récords en Constantina, 
Líder del circuito que patrocina Diputación de Sevilla 
y la Federación Andaluza de Baloncesto. 
Esta actividad, estaba patrocinada también por el Pa-
tronato Municipal de Deportes de Constantina, Depor-
tes Amazonia y Horno San Jorge. 
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Centro de 
Granja 

"£a 

Siguiendo con nuestro iti-
nerario por los alojamientos de 
Constantina, traemos, para que 
se conozca mejor el Centro de 
Naturaleza, Gran ja -Escuela 
"La Sierra". Esta finca de 30 
hectáreas está situada a los pies 
del Cerro Negrillo. Se accede a 
ella por la carretera del Eva-3, 
lomando el carril de la derecha, 
frente a los Llanos del Ángel, 
no tiene pérdida ya que se en-
cuentra bien señalizada. El ac-
ceso se realiza a través de un bosquete de castaños y un 
pequeño bosque galería (alameda), de sobrecogedora belle-
za. Está rodeada de encinas, alcornoques y olivos de dis-
tintas variedades, además de almendros, nogales, castaños 
y otras especies ornamentales. 

Allí nos recibieron sus dueños y gerentes, Francisco 
y Paula que nos conta-
ron cómo empezaron 
con este trabajo. Ellos 
tenían una escuela in-
fantil en Sevilla y, co-
mo complemento, al 
adquirir esta finca en 
el año 1995 la empe-
zaron a adecuar como 
granja escuela donde 
ampliar la educación 
ambiental y también 
integral de los niños 
que asistían a sus au-
las. Por problemas aje-
nos a su voluntad, 
hubieron de quitar la 
escuela de Sevilla por 
lo que se trasladaron 
de manera permanente a la finca de Constantina y empe-
zaron a dedicarse de manera exclusiva a la granja escuela. 
En estos años han ido ampliando sus ofertas de aprendiza-
je y lúdicas, conforme a las demandas que se han ido pre-
sentando. Comenzaron 
sólo con alumnos de 
Educación Infantil y 
ahora atienden a chicos 
de (odas las edades, fa-
milias, grupos de em-
presas, asociaciones... 

Entre ellos dos y 
su hija Elena mantie-
nen la casa v la finca. 
Después contratan a 
monitores especializa-
dos, que ya llevan años 
trabajando con ellos en 
este proyecto, para los 
distintos talleres y acti-
vidades que se organi-
zan para los grupos de 
niños y mayores que 
visitan la granja. Tam-

íaturaCeza 
- TscueCa 

Sierra " 

Angela Arancia y Dolores Villar 

bién hay un hombre de Cons-
tantina que les ayuda en las ta-
reas del campo y la granja. 
No han tenido ningún tipo de 
ayuda institucional o subven-
ciones ya que nunca han llega-
do a tiempo para acogerse o 
bien no han reunido todos los 
requisitos exigidos, así que 
con mucho trabajo y esfuerzo 
económicos van consiguiendo 
hacer realidad un interesante 
proyecto educativo, principal-

mente, que les reporta mucha satisfacción personal, más 
que económica. 

INSTALACIONES 
Además de contar con un enclave natural muy her-

moso, la Granja Escuela "La Sierra", tiene, como edificio 
principal, un gran cor-
tijo y unas magníficas 
instalaciones para cu-
brir todas las ofertas 
que proponen a los vi-
sitantes: 

zona de aparcamiento, 
zona deportiva, zona 
de juegos, comedor al 
aire libre, salón y co-
medor, talleres, vivien-
da del personal, galli-
neros, establos, pisci-
na, merendero, huerto, 
zona de acampada y 
jardín. 

F.1 cortijo, junto con un 
edificio adosado con-
forman la vivienda 

que dispone de: 

-2 dormitorios de 25 m.z con capacidad total para 20 
alumnos. 

-1 dormitorio de 35 m.;' 
con capacidad total para 
10 alumnos. 
-3 dormitorios de 16 ni. 
con capacidad total para 
21 alumnos, 
-dormitorio para profe-
sor de 10 m.2 y baño pri-
vado . 

-dormitorio de profeso-
res de 16 m.2 con zona 
de estar y baño privado, 
con capacidad para dos 
personas. 
-dormitorio de 8 m.2 pa-
ra monitor de guardia, 
-baños con un total de 8 
duchas, 9 retretes, 11 la-
vabos. Separación de ba-
ños chicos/chicas. 



Todas las habitaciones están totalmente equipadas 
de sábanas, mantas, edredones etc. Además se han apro-
vechado los espacios instalando literas y varias alturas 
con entarimados de madera lo que sin duda resulta muy 
atractivo para los niños y jóvenes. 

A éstos se suman el comedor , salón de estar-
biblioteca con una gran chimenea, la cocina, despacho de 
usos múltiples, aula de naturaleza con biblioteca de con-
sulta, taller de construcción, taller de reciclaje y aromas, 
taller de teatro y plástica, taller de elaboración de produc-
tos naturales, taller de artesanías, laboratorio de fotografía, 
taller deportivo (bicicletas, monturas, etc.). lavandería y 
edificio para vivienda del personal. 

Las instalaciones cuentan con calefacción por radia-
dores y chimeneas de leña. 

En los alrededores se encuentran el jardín, vivero 

cena de agosto que se la reservan para sus vacaciones. 
A este centro acuden, principalmente, grupos de 

Sevilla capital y provincia y también de Constantina, mu-
chos también de Huelva y provincia. Lo más importante es 
que tanto los grupos escolares como las familias o asocia-
ciones repiten y eso les hace, a Francisco y a Paula, sentir-
se gratificados porque la remuneración económica no es 
correspondida con las muchas horas de trabajo. 

Para compensar los gastos cuando no hay grupos nu-
merosos, dispones de las llamadas "Gallarías", que son 
unos estupendos apartamentos rurales, con una acogedora 
y cuidada decoración rústica en los que ofrecen aloja-
miento y inedia pensión por 5.000 pesetas por persona o 
6.000 pesetas con pensión completa incluyendo ambas 
ofertas actividades para los niños. Así pueden atender a 

huerto, establos y gallinero. La zona de juego consta de 
campo de futbito y baloncesto, campo de voleibol. piscina 
con césped y, algo más alejada se halla una zona de acam-
pada. 

UN TURISMO DIFERENTE: 
EDUCATIVO Y LÚDICO 

Como comprobarán, la oferta de la Granja Escuela 
"La Sierra" es bien amplia y atractiva y podemos asegurar 
que se nota la perfecta organización y la seriedad del tra-
bajo que realizan. Los visitantes, en su mayoría niños y 
muchachos, podrán, además de pasar unos días de diver-
sión y de convivencia en grupo adquirir una serie de valo-
res a través del contacto directo y sobre el terreno de la 
naturaleza, la ecología y los animales y afianzar de manera 
fácil los conocimientos que adquieren en sus colegios, tra-
bajando y jugando en los distintos talleres. 

Tienen abierto durante todo el año menos la 2" quin-

grupos y familias en fines de semanas, Navidad, Fin de 
Año, Semana Santa, puentes... Siempre encontrarán acti-
vidades formativas y de aprendizaje en el medio natural 
además de diversión, bienestar y buena comida, porque 
sabemos que Francisco, encargado de ello, es un estupen-
do cocinero. 

Para informarse de las semanas organizadas para 
grupos de niños de 4 a 8 años, o de las quincenas para jó-
venes de 8 a 16 años y de la quincena especial para jóve-
nes de 16 en adelante, en la que tienen como proyecto 
fundamental y bastante interesante, la construcción de 
una casa ecológica, pueden llamar a los teléfonos: 

95 5 9 5 4 0 9 8 - 6 5 9 2 0 0 0 5 2 
No les defraudarán el lugar, la atención ni las intere-

santes actividades educativas y lúdicas que prepararan pa-
ra ustedes y para sus hijos. 
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Nuestras asociaciones (XVIII) 
ASOCIACIÓN DE ANIMACIÓN CULTURAL "COCOLUBIS" 

Este mes hemos querido, traer a las paginas de LA AL-
MENA a otras de nuestras asociaciones; quizás la mas 
nueva o sino una de las mas jóvenes de nuestra localidad. 
Para ello nos reuniremos con algunas de sus directivos, 
concretamente con su presidenta y una de sus vocales; Ro-
cío Barbe y Susana Gallardo, respectivamente, jjara saber 
un poco mas de esta asociación 

- ¿Cuál es el nombre de vuestra asociación 

El nombre de vuestra asociación nos dice su presidenta 
Rocío Barbe es Asociación de Animación Sociocultural. " 
COCOLUBIS". Hay muchas personas que se quedan extra-
ñados con el nombre; pero como que " COCOLUBIS " era 
el nombre de un vino muy afamado que se producía anti-
guamente en Constantina y que se exportaba a Roma. 

- ¿Cómo, por qué y para qué sur-
ge esta Asociación? 

Surge a partir de un curso que 
hicimos de Animación Sociocultu-
ral. 

En nuestro pueblo y a raíz de él, 
vimos las necesidades que tiene 
nuestro pueblo, tanto en los aspectos 
turísticos, como en el de la juventud; 
Nos dice su presidenta. Uno de 
nuestros propósitos nos sigue dicien-
do es la consecución de un movi-
miento organizado, reivindicativo y 
si fuera necesario servir como inter-
locutores con las instituciones. 

- ¿Quiénes componen la junta 
directiva y qué cargos ocupan? 

La junta directiva es la siguiente 

Presidenta : Rocío Barbe Vargas 

Secretaria: Isabel María Sánchez Serranos 

Tesorera: Inmaculada González Alvarez 

Vocales: Rocío María Morón Cordero 

Susana Gallardo Gallardo 

Concepción Lorenzo Gallardo 

Pablo González Ruiz 

- ¿Qué hay que hacer para pertenecer a ella; qué cuo-
ta pagáis? 

No se necesita nada en especial; simplemente ser ma-
yor de edad y tener ganas de trabajar, la cuota es de 100 
ptas. al mes. 

- ¿Dónde os reunís? ¿ Tenéis sede propia? 

Actualmente no tenemos sede propia, eso es algo que 
tenemos en mente, y nos solemos reunir en la biblioteca 
municipal o en el Ayuntamiento. 

- ¿Qué actividad ha realizado en vuestra corta vida 

como asociación? 

La primera actividad que hemos realizado como asocia-
ción ha sido el carnaval de este año, además hemos ayuda-
do a organizar el concierto del grupo GUARANÁ y colabo-
rado en la feria de muestras de este año. 

- ¿Por qué os metisteis en la difícil papeleta de orga-
nizar el carnaval y cómo lo valoráis, desde el punto de 
vista de Asociación y Pueblo? 

Pues lo organizamos jjorque el concejal y amigo Paco 
Marios nos lo pidió, ya que nadie se quería hacer cargo de 
su organización y como ya hemos dicho antes nosotros es-
tamos dispuestos a ayudar en lo que podamos, decidimos 
embarcarnos en esta experiencia nueva para nosotros para 

que las tradiciones de nuestro pueblo 
no se pierdan porque si lo pensáis 
bien un pueblo sin tradiciones no es 
un pueblo y en lo referente a la valo-
ración, desde el punto de vista nues-
tro salió bien; ya que para nosotros, 
fue un reto, el poderlo organizar en 
tampoco tiempo. 

Desde estas paginas de la Almena 
queremos agradecerles a todo el mun-
do que nos ayudó y nos apoyó en to-
do momento. 

Desde el punto de vista del Pueblo lo 
único que os puedo decir como presi-
denta de esta asociación es que 
"nunca llueve a gusto de todos". Hay 
gente que nos dice que ha estado muy 
bien; pero como pasa siempre, hay 
personas que no están contentas y 
nos critican, pero no nos lo dicen a 

nosotros directamente. 

- ¿Qué proyectos tenéis de cara al futuro, a corto y a 
largo plazo? 

Ahora mismo no tenernos nada en proyecto, porque 
nuestra filosofía es que más vale poca cosa bien hecha que 
muchas y malas. 

Tenemos algunas cosas en mente que estamos estu-
diando y cuando las maticemos os las contaremos más 
adelante. 

- Para terminar, ¿queréis decir algo mas? 

Bueno tan solo darle las gracias a LA ALMENA por 
haberos interesados por esta humilde Asociación y decirle 
al pueblo de Constantina que estamos abiertos a sugeren-
cias y ayudar a todo lo que podamos a las tradiciones de 
nuestro pueblo. Gracias. 

Así que ya lo sabéis, ciudadanos de Constantina si la 
animación cultural es vuestro fuerte, la Asociación 
"COCOLUBIS" es vuestra Asociación. 

/ O S E ANTONIO PINEDO 
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¿Quiénes somos 
"Camino de "Emaús"? 

Hace poco tiempo me sorprendí o 
quizás creí sorprenderme porque sabía 
que un día me liaría esta pregunta que 
me hizo una amiga al verme con la Bi-
blia en la mano y mi libro de catecu-
menado Camino de Emaús, ¿qué sig-
nifica Camino de Emaús? Y antes de 
disponerme a responderla ella misma 
ine volvió a preguntar ¿no estarás me-
tida en una secta? y le dije aunque no 
era el sitio adecuado, que nada más 
lejos de la realidad. Además de ella 
muchos son los que me han hecho la 
misma pregunta y supongo que a mis 
compañeros también. 

Bueno, pues, hoy desde estas pá-
ginas de La Almena quiero expresar lo 
que es para mí el grupo de catequesis 
Camino de Emaús. Primero quiero de-
cir que este es el nombre con que se 
conoce al grupo de catecumenado de 
adultos de nuestra parroquia, recordan-
do aquel episodio del Evangelio, donde 
dos discípulos iban de Jerusalén a una 
aldea llamada Emaús y hablando por el 
camino se encontraron con Jesús Resuci-
tado y segundo, deciros que no sólo los 

niños necesitan catequesis sino también 
los mayores, ya que algunos estamos 
más falto de fe y de experiencia de Dios 
que cualquier niño. 

Pues, yo llegué a este grupo por ca-
sualidad, porque gracias a una persona 

me interesé por algo que sinceramente 
tenía un poco abandonado. Me encon-
traba en un momento de mi vida triste y 
en penumbras y necesitaba un refugio. 
Cuando asistí a la primera reunión supe 
que ya no quería estar fuera del entorno 
de Dios. 

En estas reuniones hablamos de 
Dios como Padre, de Jesucristo, nuestro 
Señor y Salvador, meta y el sentido de 
nuestra vida; del Espíritu Santo, como el 
susurro de Dios que constantemente es-
cuchamos en nuestro interior; de María, 

Madre de Dios y Madre nuestra, por-
que en ella, en su vida, en su ternura, 
sentimos y conocemos el rostro ma-
terno de Dios; de la Iglesia, aunque 
llena de faltas, es también madre, 
porque gracias a ella hemos conocido 
a Jesucristo; y por último, aprende-
mos que ser cristiano consiste en 
amar y en perdonar mucho, y más 
aun a los que más lo necesitan, por-
que de nosotros en gran parte depen-
de también su felicidad. 

No es que me considere una perso-
na sabiondo, ni mucho menos, pero 
si que me siento más en el camino 
que debo seguir y considero mejor, 
para ser mejor persona y estar más 
segura de mi misma, mirando la vida 

desde la fe y la esperanza. Desde estas 
letras quiero invitaros a conocer nuestro 
grupo y que veáis que en él solo preten-
demos crecer como persona y como cris-
tianos. 

Amparo 

Wm potito t omón n ieto 
MATERIALES 

DE CONSTRUCCIÓN 
SANITARIOS 
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NOVEDADES 
Lista de los títulos últimamente ingresados en la Biblio-

teca Pública Municipal "Blas Infante": 
Obras de consulta 

* DICCIONARIO del español actual / Manuel Seco, 
Oliimpia Andrés, Gabino Ramos. — I a ed. — Madrid : 
Aguilar, 1999. — 2 v. — (Aguilar lexicografía). 

Obras de conocimientos 
* GRAMÁTICA y dudas del espa-
ñol : (guía de consulta rápida) / 
Carmen Gutiérrez. — León : Eve-
rest, 1999. — (Manuales de bolsi-
llo Everest. Lengua y Literatura). 
* NUEVOS cuadernos de teoría. 
Grado elemental 1 / Amando Ma-
yor Ibáñez, Dionisio de Pedro 
Cursá. — Madrid : Real Musical, 
1999, Solfeo. 
* NUEVOS cuadernos de teoría. 
Grado elemental 2 / Amando Ma-

yor Ibáñez, Dionisio de Pedro Cursá. — Madrid : Real 
Musical, 1998, Solfeo. 
* NUEVOS cuadernos de teoría. Grado elemental 3 / 
Amando Mayor Ibáñez, Dionisio de Pedro Cursá. — Ma-
drid : Real Musical, 1999. Solfeo. 
* NUEVOS cuadernos de teoría. Grado elemental 4 / 
Amando Mayor Ibáñez, Dionisio de Pedro Cursá. — 2 a 

ed. — Madrid : Real Musical, 1999, Solfeo. 
* CUADERNOS de teoría. Grado medio 1 / Ibáñez, Cur-
sá. — Madrid : Real Musical, 1999, Solfeo. 
* CUADERNOS de teoría. Grado medio 2 / Dionisio de 
Pedro Cursá, Amando Mayor Ibáñez. — Madrid : Real 
Musical, 1999, Solfeo. 
* BICI fuel : alimentación para ciclistas y cicloturistas / 
Richard Rafoth. — Barcelona : Oasis, 1993, Ciclistas-
Alimentación. 
* PEDIATRÍA social. — Madrid : Díaz de Santos, 1994. 
* FUNCIONES I : Matemáticas, I o Bachillerato / Juan de 
Burgos. — McGraw-Hill.— (Cuadernos de actividades. 
Matemáticas ; 1). 
* FUNCIONES II : Matemáticas, 1" Bachillerato / Juan de 
Burgos. — McGraw-Hill. — (Cuadernos de actividades. 
Matemáticas ; 2). 
* GEOMETRÍA : Matemáticas, I o Bachillerato / Juan de 
Burgos. — McGraw-Hill. — (Cuadernos de actividades. 
Matemáticas ; 3). 
* ESTADÍSTICA y probabilidad : Matemáticas, I o Bachi-
llerato / Juan de Burgos. — McGraw-Hill. — (Cuadernos 
de actividades. Matemáticas ; 4). 
* ÁLGEBRA lineal : Matemáticas, 2o Bachillerato / Juan 
de Burgos. — McGraw-Hill. — (Cuadernos de activida-

Si desea leer alguna de estas obras en su casa, u 
otras de la Biblioteca, y todavía no posee el carné de lec-
tor, puede obtenerlo aportando una foto y exhibiendo el 
DNI. Es completamente gratuito. 

Recordamos que el horario de verano es el siguien-
te : 

Mañanas: De lunes a viernes de 9 a 13. Tardes: De 
lunes a jueves de 17 a 19 horas. La Biblioteca es un ser-
vicio cultural del Excmo. Ayto. de Constantina. 

des. Matemáticas ; 5). 
* GEOMETRÍA en el plano : 
Matemáticas, 2 o Bachillera-
to / Juan de Burgos. — 
McGraw-IIill. — (Cuadernos 
de actividades. Matemáti-
cas ; 6). 
* GEOMETRÍA en el espa-
cio : Matemáticas, 2 o Bachi-
llerato / Juan de Burgos. — 
McGraw-Hill. — (Cuadernos 
de actividades. Matemáti-
cas ; 7). 
* ANÁLISIS I : Matemáticas, 
2o Bachillerato / Juan de Bur-
gos. — McGraw-Hill. — 
(Cuadernos de actividades. 
Matemáticas ; 8). 
* ANÁLISIS II : Matemáticas, 2° Bachillerato / Juan de 
Burgos. — McGraw-Hill. — (Cuadernos de actividades. 
Matemáticas ; 9). 
* ECUACIONES y sistemas de ecuaciones : resumen teó-
rico, 40 problemas resueltos y 326 problemas propuestos 
con solución / Pablo Taniguchi. — Barcelona : EDUNSA, 
1998. — (Cómo superar las Matemáticas de ESO, Bachi-
llerato y PAAIJ). 
* NÚMEROS reales y números complejos : resumen teóri-
co, 41 problemas resueltos y 92 problemas propuestos 
con solución / Pablo Taniguchi. — Barcelona : EDUNSA, 
1999. — (Cómo superar las Matemáticas de ESO, Bachi-
llerato y PAAU). 
* EXÁMENES de Matemáticas I de Selectividad : 525 
problemas totalmente resueltos / E. Tébar Flores. — Ma-
drid Tébar Flores, 1993. 
* EXÁMENES de Matemáticas II de Selectividad : 444 
problemas totalmente resueltos / E. Tébar Flores. — Ma-
drid : Tébar Flores, 1993 
* FORMULARIO práctico de Matemáticas I de C.O.U. / E. 
Tébar Flores. — Madrid : Tébar Flores, 1994. 
* FORMULARIO práctico de Matemáticas II de C.O.U. / 
E. Tébar Flores. — Madrid : Tébar Flores, 1994. 
* PROBLEMAS de Matemáticas : 3o y 4o de ESO / E. Té-
bar Flores. — Madrid : Tébar Flores, 1997. 
* PROBLEMAS resueltos de Álgebra / Emilio Espada 
Bros. — Barcelona : EDUNSA, 1997. — 2 v. 
* PROBLEMAS de Física 
de Selectividad / Félix A. 
González. — Madrid : 
Tébar, 1999. 
* 272 exámenes de Física 
resueltos y comentados : 
(primeros cursos de Uni-
vers idad / Torrent 
Franz. — Madrid : Tébar 
Flores, 1994. 
* PROBLEMAS de Mate-
máticas II : Ciencias de 
la Naturaleza y de la Sa-
lud-Tecnología / E. Tébar 
Flores. — Madrid : Té-
b a r , 1 9 9 9 . — 
(Selectividad LOGSE-
Bachillerato). 



Cul tura 

* PROBLEMAS de Matemáticas aplicadas a las Ciencias 
Sociales / E. Tébar Flores. — Madrid : Tébar, 1999. — 
(Selectividad LOGSE-Bachillerato). 
* PROBLEMAS de Química de C.O.U. / J. M. Teijón.. — 
Madrid : Tébar, 1998. 
* FORMULACIÓN y nomenclatura. Química inorgáni-
ca / W. R. Peterson. — Barcelona : Edunsa, 1995. 
* FORMULACIÓN y nomenclatura. Química orgánica / 
W. R. Peterson. — 5a ed. — Barcelona : Edunsa, 1995. 

Novelas 
* ESTUDIO en escarlata ; Sherlock Holmes sigue en 
pie ; El archivo de Sherlock Holmes / Arthur Conan 
Doyle. — 2 a ed. — Barcelona : Óptima, 2000 , novelas 
policiacas. 
* El ÚLTIMO saludo de Sherlock Holmes ; El signo de 
los cuatro ; El valle del terror / Arthur Conan Doyle. — 
2a ed. — Barcelona : Óptima, 2000 , novelas policiacas. 
* AVENTURAS de Sherlock Holmes ; Más aventuras de 
Sherlock Holmes ; Memorias de Sherlock Holmes / Art-
hur Conan Doyle. — I a ed. — Barcelona : Óptima, 1999, 
novelas policiacas. 
* El SABUESO de los Baskerville ; Reaparece Sherlock 
Holmes ; Sherlock Holmes no ha muerto / Arthur Conan 
Doyle. — I a ed. — Barcelona : 
Óptima, 1999, novelas policia-
cas. 
* La SAGA-FUGA de J. B. / 
Gonzalo Torrente Ballester. — 
4 a ed. — Barcelona : Destino, 
1985. — (Destinolibro ; 94). 
* CUANDO era feliz e indocu-
mentado / Gabriel García Már-
quez 7 a ed. — Barcelona : 
Plaza & Janés, 1979. — 
(Rotativa ; 116), artículos pe-
riodísticos. 

torpes) 
*Guía visual de diseño de páginas Web. —Anaya, 1999 
* Internet. — Anaya, 2000. — (Col. Guía práctica para 
usuarios) 
* Netscape Communicator 4. — Anaya, 1998. — (Col. 
Guía práctica para usuarios) 
* Guía visual de Microsoft Internet Explorer 5. — Anaya 
1999 
* IRC : charlas en Internet. — Anaya, 1998. — (Col. Guía 
práctica para usuarios) 
* Internet Explorer 5. — Anaya, 2000. — (Col. Guía prác-
tica para usuarios) 
* Guía visual de Internet. —Anaya, 1998 

SOBRE PROGRAMAS 
* Windows 95. — Anaya, 1998. — Col. Guía práctica... 
* Windows 98. —Anaya, 1999. — Col. Guía práctica... 
* Guía visual de Microsoft Outlook 2000. — Anaya, 2000 
* Guía visual de Microsoft Office 2000. —Anaya, 2000 
* Guía visual de CorelDraw 8. — Anaya, 1998 
* Guía visual de Microsoft PowerPoint 2000. — Anaya, 
1999 
* Excel 2000. — Anaya, 1999. — Col. Guía práctica... 
* Word 2000. — Anaya, 1999. — Col. Guía práctica... 
* Windows 98. — Daly, 1999 
* Guía visual de Word para Windows 95. —Anaya, 1996 
* Guía visual de Access para Windows 95. —Anaya, 1997 
* Guía visual de Excel para Windows 95. — Anaya, 1996 

ESPECIALIZADOS 
* Informática para abogados. —Anaya, 1996. — Col. In-

formática paro profesionales 
* Bricolage informático / ilustraciones de Forges. — Ana-

ya, 1998. — Colección Informática para torpes 
* PC, actualización y mantenimiento. —Anaya, 1998. — 
Col. Guía práctica para usuarios 
* Redes locales. — Anaya, 1994. — Colección Al día en 
una hora. 

RECOMENDAMOS: APRENDER INFOR-
MÁTICA 

A continuación les relaciono los libros que, sobre Infor-
mática, pueden encontrar en la Biblioteca Pública. 

DE CONSULTA E INTRODUCTORIOS 
* Diccionario de términos multimedia. —Acento, 1998 
* Introducción a la Informática. — Anaya, 1998. — 
(Colección Guía práctica para usuarios) 
* Diccionario de informática. — Anaya, 1989. — 
(Colección Alianza diccionarios) 
* El ordenador : ¿qué es y qué hace? — Centro de la Cul-
tura Popular Canaria, 1992 
* La informática. —Anaya, 1994. — (Colección Al día en 
una hora) 

INTERNET 
* Internet para niños. — Espasa, 1998 
* Internet: la Red con mayúsculas. — MAD, 1997 
* Internet en la educación. — Anaya, 1996. — (Colección 
Via Internet) 
* Marketing en Internet. — Anaya : ES1C, 2000. — 
(Colección Via Internet) 
* Cómo buscar información en Internet / ilustraciones de 
Forges. — Anaya, 1998. — (Colección Informática para 

Amar es pensai*. Martin Heidegger 

EL RINCÓN DE LA POESÍA 

Saldremos al jardín bajo la lluvia —¡antojos!—, 
habrá una gracia nueva por los frescos senderos, 
y tú alzarás la frente y cerrarás los ojos 
para que el agua mansa te llene de luceros. 

El cariño será feliz entre las flores 
mojadas, y, en un banco perdido en una senda, 
yo te diré al oído madrigales de amores 
y tú te dejarás poner la dulce venda... 

La lluvia vendrá bien a tu mejilla ardiente, 
y cuando todo caiga —nuestro placer y el d ía— 
tus ojos insondables hundirán en poniente 
el encanto sin nombre de su negra poesía 

Juan Ramón Jiménez 



Mario Martínez: 
maneras caciquiles y desprecio por la ley 

De sus caciquiles maneras hace tiempo 
que nos viene dando sobradas muestras. Basta re-

cordar sus reproches a quien a título personal cubriera una in-
formación local como reportera de La Almena: en lugar de limi-
tarse a disentir de su enfoque, le recriminó abiertamente que 
como muestra de su eterno agradecimiento a las siglas socialis-
tas que gobernaban cuando comenzó a prestar servicios en el 
Ayuntamiento no les diera un trato de favor. Esto evidenció dos 
cosas: primero, la siempre deseable independencia de la funcio-
naría en cuestión, y segundo, el peligro de un PSOE que en la 
línea de su Secretario General, Mario Martínez, justifica la com-
pra de voluntades como adecuada fórmula de actuación (La Al-
mena núm.. 27). 

En lo que se refiere a su absoluto desprecio por la ley 
contamos con un ejemplo reciente: al no asistir a las precepti-
vas Comisiones Informativas Mario Martínez ha boicoteado 
por dos veces la convocatoria de un Pleno Ordinario. Increí-
ble, pero cierto. Los conflictos con relación a dichas Comisiones 
se dan habitualmente por las reticencias de un Gobierno que las 
escamotea y una Oposición que las reclama. Así sucedió cuan-
do teniéndonos en la Oposición el Gobierno Municipal Socialis-
ta optó por no celebrarlas, obligándonos a emprender un con-
tencioso por el que el Tribunal Superior de Justicia de Andalu-
cía termina dándonos la razón y obliga a su restablecimiento. 
Ahora se invierten los papeles: en tanto la Oposición adopta 
comportamientos más propios de Gobiernos cicateros, nuestro 
Alcalde, consecuente con lo que defendió en la Oposición, 
cumple estrictamente con la resolución judicial que determina 
el carácter preceptivo de las mismas. Al no asistir a éstas, y no 
tomarse siquiera la molestia de justificarlo, la celebración del 
Pleno, a no ser por vía de urgencia, habría contravenido no sólo 
la ley, sino la jurisprudencia que la interpreta y los acuerdos del 
último Pacto Local. 

Los hechos, por orden cronológico, fueron los siguientes: 
se convoca Pleno Ordinario para el 7/6/2001, y Comisiones In-
formativas sobre los puntos a tratar el día antes. El representan-
te socialista ni se presenta ni se excusa por ello. El Alcalde, sin 
otra posibilidad legal, lo desconvoca emplazándolos a un nuevo 
Pleno Ordinario para la semana siguiente, así como a las Comi-
siones Informativas que deben preceder a la celebración de éste. 
El representante socialista reincide en su absentismo sin dar 
ninguna explicación al respecto. Así las cosas, y puesto que los 
puntos a tratar no admitían más demoras, se convoca en su lu-
gar otro de carácter Extraordinario y Urgente. Sólo entonces 
hacen acto de presencia, aunque para marcharse tras reprochar 
al Alcalde, desde una bochornosa ignorancia de la ley, que el 
Peno no fuera Ordinario. Situación de tintes surrealistas si con-
sideramos que fueron ellos los que lo hicieron imposible. La sa-
ca del corcho, los trámites de rehabilitación de viviendas que a 
tantos ciudadanos interesa, etc., no merecieron la atención del 
Grupo Socialista. Curiosa manera de velar por los intereses de 
aquellos a quienes representan. 

El Sr. Mario Martínez echó mano del Reglamento de Or-
ganización de las Entidades Locales para defender el carácter 
no preceptivo de las Comisiones Informativas previas al Pleno 
Ordinario. Lamentable espectáculo, calco de la interpretación 
de la norma que sus correligionarios en el Gobierno Municipal 
se vieron obligados a rectificar por sentencia de los tribunales. 
Tampoco estaba al tanto de la modificación que al respecto se 
ha hecho en la redacción del artículo 20 de la Ley 7/1985, Regu-
ladora de las Bases de Régimen Local, ni del Pacto Local que 
dio pie a dicha modificación. Así se le hizo notar tanto por no-
sotros como por la secretaria, sin que ni por esas diera su brazo 
a torcer. 

En el Pleno Ordinario, mediante el uso del tumo de rue-
gos y preguntas, encuentra la Oposición su más certera herra-
mienta para fiscalizar la acción del Gobierno. ¿A qué esperan 
para utilizarla? Nos tememos que en su empeño por armar 
bronca lo que en realidad les gustaría es que este Gobierno no 
los convocara para así poder denunciarlo. Pero puesto que lo 
hacemos, optan por provocar las circunstancias que hagan im-
posible su celebración para después, en un ejercicio de cinismo 
abocado al fracaso, culparnos de ello. Por fortuna se les ve el 
plumero. 

Partido Andalucista. 

LIMPIEZA Y ALUMBRADO PUBLICO 

En el pasado número de este periódico, 
una vez más el PA sigue descalificando tanto a 
nuestro partido como a nuestro portavoz muni-
cipal, en lugar de explicar a los ciudadanos el 

por qué de muchas de las cosas que hacen mal, ó las que de-
jan de hacer en clara omisión de sus responsabilidades de go-
bierno. Señal inequívoca de que el PSOE como partido, y 
quienes lo representan, les tiene bastante preocupados. Pues 
que sigan así. Y nosotros a lo nuestro, a lo que creemos que 
de verdad les importa a los ciudadanos. 

Que la limpieza pública de nuestras calles es una cala-
midad ya es un hecho que está en boca de todos, incluso de 
aquellos que en su día votaron al PA. No hay más que darse 
una vuelta por cualquier calle para comprobar como la sucie-
dad denigra la imagen que antaño tenía Constantina de pue-
blo serrano y limpio. Nuestras calles mas señeras, las que vi-
sitan por su tradición aquellos que viene de otros lugares, es-
tán de pena. ¿Y que se hace para mejorar esta imagen? Abso-
lutamente nada. El empecinamiento sigue siendo la norma. 

Durante los mandatos andalucistas se han invertido -
aproximadamente- 16 millones de pesetas en la adquisición 
de dos penosas barredoras, las cuales solo pasan por determi-
nadas calles. Pero es que además, y para más inri, lo único 
que hacen es orillar a los bordillos la suciedad del asfalto. Y 
para su mantenimiento y averías existe consignada una parti-
da en el presupuesto del presente año de 1.500.000 pesetas, 
más otra partida de 500.000 pesetas para carburante. Tanto 
dinero para tan escasa efectividad. 

Visto lo visto, no podemos dejar de echar en falta a aque-
llos antiguos y eficaces barrenderos con sus escobas y su ca-
rrito, los cuales dejaban perfectamente limpias -al menos- las 
grandes y principales calles de nuestro pueblo. Y por citar al-
gunos ejemplos (que hubo algunos más) vienen hoy a nuestra 
memoria dos funcionarios ejemplares: Pepe Mejías y Federi-
co, los cuales y siendo solo dos, tenían nuestras calles que da-
ba gusto verlas.. 

Por tanto nos preguntamos: ¿No habría sido más eficaz, 
con los más de 20 millones de pesetas invertidos (teniendo en 
cuenta lo que se ha gastado en mantenimiento en barredoras 
años anteriores) haber creado nuevos puestos de trabajo de 
barrenderos para que la limpieza hubiese seguido siendo 
ejemplar? Se hubiese cumplido así un doble objetivo: mante-
ner limpio nuestras calles y la creación de puestos de trabajo. 
En este caso concreto la maquina no ha superado el rendi-
miento del hombre. 

Otro servicio que funciona muy deficientemente es el del 
alumbrado público. Además de que no se invierte en reforzar 
el alumbrado de aquellas calles que lo están pidiendo a gritos, 
lo grave es que ni tan siquiera se atiende con eficacia el man-
tenimiento de aquellas calles que sufren averías. Al día en 
que redactamos este artículo, Viernes 22 de Junio, existe en el 
Ayuntamiento un listado con unos 25 avisos aproximada-
mente de otras tantas calles que tienen problemas con el 
alumbrado. Dicho listado le fue entregado el 14 de Junio a la 
persona responsable del servicio, y hasta esta misma fecha 
constan como arregladas solamente dos calles. Pero que nadie 
confunda el tocino con la velocidad y se quiera hacer respon-
sable a la persona encargada del servicio. 

Si el equipo de gobierno del PA gestionase como debe y 
dotase de cuantía económica suficiente los contratos de pres-
tación de servicio, así como otras condiciones no económicas, 
podría exigir de las empresas mayor rapidez y eficacia. Y de-
be ser así porque hay calles que están sin luz desde hace más 
de un año. Pero claro, si cualquier contrato de prestación de 
servicio está exprimido al máximo, pues pasa lo que pasa: 
que hay empresas que abandonan el servicio en cuanto com-
prueban que la actividad no les es rentable. 

Como decimos, estos son dos importantes problemas 
pendientes de resolver y que están en boca de los ciudadanos 
en la calle. Y estos demandan soluciones rápidas y eficaces. 

Existen otros muchos temas que bien sea por apatía, 
omisión o dejación de funciones, caminan por igual vereda. 
En otro número seguiremos hablando de ellos. 

Agrupación Local PSOE de Andalucía 



O t r o s t i e m p o s 

Les acompaño 4 etiquetas antiguas que 
me van enviando, aunque muy lentamente, pa-
ra su publicación a ver si conseguimos que es-
tas etiquetas de Constantina sean conocidas por 
las nuevas generaciones. 

La de OLMO pertenece a la Fábrica de 
D. José Mira del Olmo y me ha sido facilitada 
por nuestro paisano Antonio Camacho Muñoz 
(El Titi). La de D. Manuel Morgado Gallego y el 
Coñac Extra Viejísimo, de Destilerías El Abue-
lo. me la envía un importante coleccionista de 
Barcelona. Sr. Flores López, al que públicamen-
te le doy las gracias. 

Se incluye una etiqueta del año 1950 
del Ayuntamiento, conmemorativa de la 1.a y 
única exposición de Anisados de Constantina 
que yo he conocido. 

Atentamente, 

Mariano Alvarez Castilla 
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La mesa camilla 

Cambio depCanes 
por 

Rosa María Pérez 

Habían estado celebrando 
el Día de la Madre. Y no por-
que lo dictara El Corte Inglés, 
sino porque era una excusa 
para que, un domingo más, 
ella no tuviese que preocupar-
se por las tareas de casa y po-
der así disfrutar de una sobre-
mesa un poco más larga. A la 
vuelta del restaurante que re-
gentaba ese amigo que tan 
bien sabía atenderles y donde 
pasaron unas horas tan agra-
dables en familia, pararon a 
tomar un café en una terraza. 
No hacía mal tiempo. Se con-
taron sus cosas, rieron con las 
cosas de sus dos chicos y vol-
vieron pronto a casa. Había 
partido ese día, y aunque pen-
saron en quedarse, por lo de la 
celebración, ella les animó a 
que se fueran. El y el 
pequeño -¡cualquiera 
lo diría, tan alto ya a 
sus dieciséis!-. Des-
pués de todo tampo-
co era para que se 
perdieran un partido 
de abono y que se 
prometía tan emocio-
nante, y, al fin y al 
cabo, volverían a ca-
sa nada más terminar 
para apurar así la jornada de 
domingo, esa que se va antes 
de haber llegado. 

- "¿Habéis cogido un jer-
sey?" . 

- "Sí, ya vamos. ¿De verdad 
no prefieres que nos quede-
mos?" 

- "Que no, qué tontería. 
Que lo paséis bien". 

- "Vale. Si te apetece, a la 
vuelta nos tomamos unas ca-
ñas para despedir el domingo. 
Hasta luego". 

Por el camino al estadio -
normalmente iban andando, 
disfrutando de esa falta de bu-
llicio que ensordece en un día 
de diario- iban charlando so-
bre sus cosas. A veces se pro-
ducía un silencio entre ellos 
durante el que cada uno, segu-
ramente, intentaba imaginar 
qué estaría pensando el otro. 
Pero incluso en silencio y pese 
a la diferencia de edad que se 

empeña en separar a padres 
de hijos, siempre se habían 
entendido bien. 

Al paso por una de esas ca-
lles comerciales que en una 
ciudad en domingo parece 
dormitar durante todo el día, 
alguien se acerca por la espal-
da. Suenan dos disparos. Y 
aún un tercero. Para rematar, 
por si acaso. Sobre los adoqui-
nes, que nunca habían pareci-
do tan fríos, desangrándose 
por segundos y mientras escu-
chaba el desgarrador grito de 
su hijo... "¡Hijos de puta! ¡Me 
habéis destrozado la vida!", le 
pasó por lo que aún quedaba 
de su mente y exhalando su 
último aliento, si había dado 
un beso a su mujer al salir de 
casa. Después, la oscuridad 

absoluta. 

Se llamaba Manuel y 
vivía en Zaragoza, 
como se podía llamar 
Miguel y vivir en Al-
mería. Como tantos 
otros antes, como 
tantos otros que aún 
habrá. Sólo tenía que 
no ser de los suyos. 
Y así como relato en 
la ficción, podría 

haber transcurrido el que fue-
ra su último día. Yo también 
volvía de celebrar el domingo 
cuando un boletín de noticias 
interrumpía la información 
deportiva en la radio del co-
che. Y por encima de toda la 
rabia que me inundaba el al-
ma pensando en la monstruo-
sidad del hecho y que me hizo 
llorar-, a pesar de la macabra 
costumbre, imaginaba el do-
lor y la impotencia de ese hijo, 
espectador de la ejecución sin 
juicio de aquel que le dio la 
vida; el desconsuelo y la an-
gustia de esa mujer que no pu-
do coger la mano de su com-
pañero por última vez. y a la 
que, El Corte Inglés ya no ten-
drá que recordar nunca más 
que es el Día de la Madre. 

Nadie debería morir por 
voluntad de otro. 

Nadie debería partir sin 
despedirse. 
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M^i-mmiSdmé 
En el ecuador de su legislatura, el 

alcalde Andalucista, Juan Antonio Ri-
vera Meléndez. nos convocó, el pasado 
26 de junio a una rueda de prensa en la 
que explicó la marcha de los proyectos 
y problemas de nuestro municipio, de 
manera que vamos a ir contándolos 
uno por uno: 

NOTICIAS 
por 

Ángela Aran da 

autoridades de Obras Públicas han pro-
puesto comenzar las obras en los tra-
mos que no están en litigio , o sea hasta 
el KM 13. Esta propuesta ha sido acep-
tada y se están desglosando los proyec-
tos y haciendo los trámites administra-
tivos para que, en estos tramos, se ini-
cien sobre septiembre u octubre. 

HOSPITAL COMARCAL 

En una reunión reciente con el Delegado provincial del 
SAS le confirmaron que se está confeccionando el proyecto 
de consolidación y adecuación del edificio del centro de sa-
lud al unísono con el estudio que se lleva a cabo por los 
servicios médicos del hospital Virgen Macarena en cuanto a 
los servicios e instalaciones de que constará el Hospital 
Comarcal de Constantina. 

Sobre mediados de este mes de julio tienen programado 
presentar ambos proyectos a los alcaldes de la comarca, 
hecho del que se informará puntual y ampliamente. El al-
calde muestra su optimismo por la marcha de los aconteci-
mientos en este sentido. 

CARRETERA DE LORA 

Existen serios contratiempos ya que algunas de las ale-
gaciones presentadas por los propietarios de los terrenos a 
expropiar están bien argumentadas unidas, además, a pro-
blemas emanados de la Agencia de Medio Ambiente ya que 
ésta no tiene efectuado correctamente el deslinde de terre-
nos de vías pecuarias. En una reciente reunión mantenida 
por el Alcalde de Constantina y el de Lora del Río con las 

POLÍGONO INDUSTRIAL 

El Alcalde aseguró que los trámites van por buen cami-
no: terminándose la reparcelación y el proyecto de urbani-
zación. Cree que en un mes y medio se podrán iniciar las 
obras. 

Por último el Alcalde felicitó la organización de la III 
Muestra y expresó su satisfacción por los resultados econó-
micos y de público. Así mismo destacó la iniciativa de la 
celebración del concierto que tuvo una magnífica acogida 
entre la juventud, expresando su intención de instituciona-
lizarlo en ediciones futuras de la Muestra. 

A continuación enumeró los eventos lúdicos y cultura-
les que programados para este verano con el patrocinio de 
las distintas delegaciones del Ayuntamiento: 

En julio: 
-El sábado 21 La Vela de Santa Ana que se celebrará en 

la explanada de la Ermita de Jesús. 

-El siguiente sábado 28 , en el Castillo, La Gala del tu-
rismo (adelantada la fecha de anteriores ediciones), por 
confirmar las actuaciones. 

En Agosto: 
-El fin de semana del 4 y el 5, la Velá del Calvario. 

-El sábado 11, en el Castillo, concierto patrocinado por 
La Caja San Fernando, por confirmar el artista. 

-El siguiente sábado 18, teatro en el Castillo, representa-
ción a cargo del grupo de teatro local @ r r o b a . 

Adelantó que en la Feria de Agosto, además del estreno 
de la portada se han programado tres festejos taurinos: una 
corrida con matadores de renombre, una novillada picada y 
una corrida del arte del rejoneo. 

En cuanto a actividades deportivas, confirma que, un 
año más, el equipo de fútbol del Sevilla B realizará su pre-
temporada en Constantina. habiendo comprometido la pre-
sencia del primer equipo para jugar un partido . 

Del resto de actividades deportivas ofrecemos cumplida 
información en nuestras páginas de deportes elaboradas por 
el monitor deportivo Luis Aranda. 

DISCREPANCIAS SOBRE LAS CONVO-
CATORIAS DEL PLENO DE LA 

CORPORACIÓN. 



A c t u a l i d a d 

El último Pleno ordinario de la Corporación Munici-
pal no pudo celebrarse con normalidad dada la incompa-
recencia sistemática de los concejales de la oposición a 
las Comisiones Informativas previas a las convocatorias 
de Plenos ordinarios. La no comparecencia de los Conce-
jales Socialistas provoca la falta de quorum en las Comi-
siones. Ellos alegan a que en éstas comisiones . el equipo 
de gobierno informa de lo que les conviene y que sólo in-
tentan saber su intención de voto del punto a tratar, ade-
más de que SLI ausencia no conlleva la falta de quorum si 
asisten los concejales del P.A. 

En cualquier caso el Alcalde considera necesaria y de 
ley su asistencia a las Comisiones Informativas para que 
se informen adecuadamente de los puntos a tratar en los 
Plenos Ordinarios cosa de la que los socialistas discrepan 

medios que acudimos: La Almena y KTV, sobre: 

LAS VIVIENDAS SOCIALES DEL 
CORTINAL: 

Se han comprado 15 mil metros cuadrados de suelo 
en el Cortinal y ahora están estudiando la manera de aco-
meter la construcción de las viviendas sociales. No saben 
si se hará a través de Sevilla Activa o con el Patronato de 
Viviendas Económicas o bien construirlas directamente 
el Ayuntamiento. Cree que es posible que para el próxi-
mo octubre o noviembre ya se tenga claro como acometer 
este proyecto de construcción de unas 60 viviendas so-
ciales. 

enérgicamente. 
Por ello el Alcalde, como Presidente optó por convo-

car el Pleno con carácter extraordinario y urgente, (sin 
ruegos y preguntas), lo que motivó que los concejales so-
cialistas abandonaran el Pleno. 

El Alcalde, en todo momento, nos remite a una sen-
tencia del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía en 
la que, estando los andalucistas en oposición y habiendo 
suspendido el alcalde socialista de entonces las Comisio-
nes Informativas, falla a favor del andalucista demandan-
te acerca de la obligatoriedad de su convocatoria jjrevia a 
los Plenos Ordinarios. 

En general el edil andalucista manifestó su satisfac-
ción por todo lo logrado en esto dos años de legislatura y 
confirmo que se seguirán esforzando y trabajando duro 
para completar el programa electoral. 

Una vez que el Alcalde acabó con su exposición, no 
libre de críticas a la oposición municipal y al gobierno de 
la Junta de Andalucía, así como al Partido Popular, críti-
cas en las que este periódico no va a entrar puesto que 
estamos intentando limitarnos a verter la información 
que ofrece el Sr. Alcalde de nuestro pueblo, como máxi-
ma autoridad , para lo bueno y para lo malo, con objeto 
de que cada lector haga su propio análisis y cree su pro-
pia opinión al respecto, aunque sí nos hemos reservado 
el derecho de omitir aquéllas informaciones que nos han 
parecido más irrelevantes o reiterativas por haber infor-
mado en números anteriores. 

El Alcalde contesta 

Aquí pasamos a un turno de preguntas de los dos 

No cree que el pueblo esté tan sucio como se dice. 
Piensa que nos quejamos demasiado. Quiere hacer un lla-
mamiento a padres, maestros y población en general para 
mantener el pueblo limpio ya que es tarea de todos. El 
Ayuntamiento aporta los medios: personal de limpieza, 
barredora, papeleras, contenedores...Pero la otra parte 
han de ponerla los demás. 

Los contenedores se siguen limpiando regularmente 
pero no se puede remediar que haya mucha gente que si-
gue echando basura sin bolsa y que la eche a deshora. 

NUEVO SARGENTO PARA LA POLICÍA 
LOCAL 

Tomó posesión de su cargo el día tres de julio el titu-
lar de esta nueva plaza, JOSE MANUEL PARRA CASTI-
LLO. 

MARQUESINAS PARA LAS PARADAS 
DE AUTOBÚS 

OBRAS CUARTEL DE LA GUARDIA 
CIVIL 

No tiene nuevas noticias. Permanecen a la espera de 
la firma del convenio de colaboración y entonces el 
Ayuntamiento encargará la redacción del proyecto que es 
a lo que se compromete en dicho convenio. 

LIMPIEZA VIARIA 



A c t u a l i d a d 

Está de acuerdo en que el costo económico no es el 
problema ya que podría acogerse a subvenciones para co-
locarlas pero considera que no hay espacios apropiados 
para instalarlas. No se imagina cómo quedaría una en 
Llano del Sol. Piensa que toda la vida hemos estado sin 
ellas y no cree que sean tan necesarias. 

APERTURA DE LA PISCINA PÚBLICA 

No se ha podido cumplir el compromiso de abrir el 
primero de julio pero se está haciendo lo posible para 
que pueda estar acabada para la segunda semana del 
mes. La gestión la volverá a tener este año ASNAD1S. 

ALUMBRADO PÚBLICO 

Siguen encargándose de la reparaciones urgentes la 
empresa Elecyagua, por encargo del ayuntamiento, hasta 
tanto en cuanto no se otorgue el mantenimiento del mis-
mo, de manera fija, a una empresa. Cree que el servicio 
está bien cubierto de esta manera. 

SERVICIO DE RECOGIDA DE MUEBLES 

Es bastante complicado solucionarlo porque incluso 
la recogida de basura normal está muy complicada y muy 
costosa. Los diez Municipios de la Mancomunidad Sierra 
Norte, están asfixiados con el coste que supone la recogi-
da de basuras. Sin duda cree que habrá que unificar los 
precios y que éstos sufrirán un fuerte incremento. La ba-
sura tiene que viajar desde la planta de transferencias 
hasta Lora, primero y ahora hasta Guillena, no sabemos 
por cuánto tiempo. Por estar en Parque Natural, es im-
pensable tener en nuestra comarca un vertedero con lo 
que se dificulta enormemente este servicio. Cree que las 
administraciones implicadas en el Parque Natural ten-
drán que colaborar económicamente en la resolución del 
problema. 

Por último quisimos saber: 
¿Por qué n o h u b o n i n g u n a r e p r e s e n t a c i ó n m u n i c i -

pal , en n inguno d e los ac tos , q u e se c e l e b r a r o n c o n m o -
tivo de l a fe r ia I n t e r n a c i o n a l en El P e d r o s o ? 

No existen buenas relaciones con el presidente de la 
Cámara de Comercio, entidad organizadora del evento. 
Este señor, cuenta el Alcalde, se negó a recibirlo para tra-
tar de que esta feria se hiciera en Constantina, coinci-
diendo con la III Muestra Ganatur ya que había noticias 
de que se podría hacer así. Luego no sólo se decidió que 
sería en El Pedroso sino que siguió sin recibirle y sin dar-
le ninguna explicación. Así pues, nuestro Alcalde consi-
dera que se hizo un desprecio a Constantina, y que el 
presidente de la Cámara de Comercio, solo representa a 
un grupo de empresarios que pagan a la Cámara y no se 
merecía la presencia de las autoridades de Constantina. 
Añadió que siente el fracaso de esta Feria Internacional 
de productos y artesanía , con representación francesa e 
italiana, celebrada en el vecino pueblo y que sin duda en 
Constantina hubiese estado mucho mejor. 

Nos despedimos no sin que antes, Juan Antonio Rive-
ra, desmintiera los rumores sobre su posible dimisión por 
marcharse a trabajar a Sevilla a un puesto ofrecido por su 

partido. Dijo que ese ofrecimiento sucedió hace tiempo y 
que en ningún momento incumplirá su compromiso con 
el pueblo de Constantina. 

AGENDA 
NUEVO ÉXITO DE LA III MUESTRA 

GANATUR 

Puesto que concluyeron todas las circunstancias, a 
excepción de la muestra y subasta de ganado, la Muestra 
fue de nuevo un éxito de organización, de buen ambiente 
y de público. Hizo buen tiempo y todos los actos y expo-
siciones pudieron llevarse a cabo sin ningún contratiem-
po. Todos coinciden en que se echó mucho en falta la ex-
posición de ganado así como la subasta, que por supuesto 
atrae a mucho público y que es, sin lugar a dudas, el ma-
yor sentido y atractivo de nuestra Muestra. En años suce-
sivos se seguirá potenciando en este sentido, salvo cir-
cunstancias adversas. 

Se notó también la ausencia de empresas locales que 
otros años expusieron en los stands del paseo de La Ala-
meda. 

Este año se hizo coincidir la celebración de un con-
cierto en la Plaza de Toros, del grupo "Guaraná" y "La 
banda de la María", lo que animó a los más jóvenes a in-
tegrarse en el evento. 

Mostramos, en fotos, algunos momentos de la III 
Muestra Ganatur de Constantina. 

CiANATUR 
¡AUH». 
ItIM&IlCA DI IA tJttUSA 

Coiistanti. 
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IV RASTRILLO ASNADIS 
Buen balance obtuvo la Asociación Asnadis con la 

celebración del IV Rastrillo y con la venta de dulces case-
ros en su stand de la Muestra. 

Nos han facilitado los resultados : 

INGRESOS: 4.512.330 
GASTOS: 2.311.753 
BENEFICIOS: 2.200.577 

Los miembros de la asociación quieren hacer llegar 
su agradecimiento a todos los colaboradores, voluntarios 
y entidades que un año más apoyaron esta iniciativa. 

ENCUENTRO DE LA QUINTA DE 
1951 

El pasado 25 de mayo tuvo lugar en uno de los salo-
nes del Hogar del pensionista el reencuentro de los su-
pervivientes de la quinta de 1951 con motivo de cumplir-
se el cincuenta aniversario de su incorporación a filas. 
Acudieron una treintena escasa de los 121 que compusie-
ron el alistamiento por haber desaparecido ya más de la 
mitad y estar la otra pachucha y desperdigada por España 
y Europa. 

El reencuentro, al que acudieron algunos desde Sevi-
lla, Córdoba y Madrid, se desarrolló en un ambiente evo-
cador y entrañable, alcanzando su máxima emoción 
cuando el promotor del acontecimiento, nuestro amigo y 
colaborador Antonio Difort. explicó cómo por esas casua-

lidades que se dan una vez en la vida, había rescatado 
del fuego las fotografías de todos ellos y, al cabo de los 
años, valiéndose de las modernas técnicas, confeccionar 
un cuadro orlado en sepia sobre fondo crema, con que 
obsequiar a cada uno. 

Al pie lleva la siguiente leyenda: 

"Al cumplirse medio siglo del alistamiento de los mo-
zos del reemplazo de 1951, se edita este documento para 
testimoniar el REENCUENTRO de los presentes y el RE-
CUERDO de los ausentes./Constantino, primavera 2001." 

Durante el refrigerio todos se mostraban encantados 
con la inesperada y grata sorpresa. Nos consta que mu-
chos la tienen ya enmarcada y colgada en el mejor rincón 
de su casa. 

LA CÁMARA DE COMERCIO INAUGU-
RÓ EN CONSTANTINA LA 

"CALLE EURO" 

En colaboración con la Asociación de Empresarios y 
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Comerciantes de Constantina. ADF.CCONS, la Cámara de 
Comercio de Sevilla, dentro de su política de información 
sobre el euro inició esta acción en Constantina los pasa-
dos días 20, 21 y 22 de junio. A la inauguración partici-
paron el presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla, 
Ramón Contreras. el Concejal Francisco Martos, por el 
ayuntamiento de Constantina y el presidente de ADEC-
CONS, Miguel García Méndez. 

Se hizo una reunión previa con los comerciantes pa-
ra informarles de las actividades a desarrollar en la "Calle 
Euro", que consistía en dar tiques del contravalor en euro 
de sus compras, que después podrían canjear por puntos 
para obtener algún regalo. De esta manera, tanto los co-
merciantes como los ciudadanos pudieron experimentar 
un contacto directo con los precios en la nueva moneda. 
Buena acogida y buena participación en esta experiencia. 

CENA SOLIDARIA 
Con la cena benéfica celebrada el pasado 1(5 de Ju-

nio,sábado, las familias acogedoras de Constantina cerra-

ron sus actividades para recaudar fondos para el viaje de 
los niños Bielorrusos a Constantina. La respuesta de la 
gente fue generosa, como siempre. Sin más a esta cena 
servida en la Caseta de labradores, acudimos unas 170 
personas. Durante la cena también se organizó una rifa de 
una pintura donada con la que también se colaboró gene-
rosamente. 

Las familias acogedoras repartieron una nota en la 
que agradecían al pueblo de Constantina su ayuda y su 
apoyo para con ellos y sobre todo para con los niños bie-
lorrusos. 

Así el sábado 21 de junio llegaron a Constantina los 
primero siete niños, todos conocidos porque todos ellos 
estuvieron aquí el pasado año con sus familias del pueblo 

y este verano han querido acogerlos de nuevo. En Agosto 
vendrá tres más, uno de ellos repite y los otros dos se es-
trenan en dos nuevas familias acogedoras. 

Nuestro apoyo y admiración a todas las personas so-
lidarias que trabajan en este proyecto. 

SUGERENCIAS 

Recogiendo una idea lanzada por 
nuestros colegas de El Soberao, suge-
rimos que se podría gestionar utilizar 
los solares no construidos, del centro 
del pueblo y aledaños, como zonas de 
aparcamientos, al menos durante el 

mes de agosto (solar de José de la Bas-
tida, solar de Pirinolo en calle Ála-
mos. solar de la casa del Marqués en 
la misma calle, solar del la Plaza del 
Tambor, solar de Calle E.Dato). 

-También sería positivo una cam-
paña de concienciación, motivación y 
colaboración ciudadana para una ba-
tida de limpieza de las vías públicaá*y 

para mantener limpio el pueblo de 
cara al mes de agosto y dar una buena 
imagen a los visitantes y paisanos que 
vuelven esos días. 

-Campaña de concienciación ciu-
dadana para que en el mes de agosto 
se utilicen menos los coches y se in-
tenten evitar los atascos y aglomera-
ciones de las horas punta. 


